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Al menos 9 candidatos, validados por sus respectivos partidos políticos, 
han manifestado su intención de competir por el “cargo más apeteci-
do” en las próximas elecciones. En la edición de hoy, te presentamos el 
panorama local. 
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“Hay voluntad de la 
empresa para continuar 
con el hospital”
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FAMILIA BUSCA A TESTIGO CLAVE DE 
ATROPELLO QUE DEJÓ A MUJER GRAVE

7

ESCANEA Y 
REVISA NUESTRO 
PAPEL DIGITAL



ACTUALIDAD      I   JUEVES 28 DE MARZO DE 2024   I  el Día02  I

Vecinos participan en conversatorio sobre 
el nuevo hospital de Coquimbo

FAENAS EN TERRENO YA SE ESTÁN INICIANDO

El establecimiento de salud será cuatro veces más 
grande que el actual edificio y beneficiará a más de 

800 mil personas. Además, contará con 605 camas de 
hospitalización, 18 pabellones, 6 salas integrales de 

partos y 85 box para consultas.

En enero de este año, el sueño del 
nuevo hospital de Coquimbo comen-
zó a materializarse, con el puntapié 
inicial de las obras de construcción, 
en un momento histórico que fue 
liderado por el propio Presidente de 
la República, Gabriel Boric, con la 
disposición de la primera piedra del 
que será un moderno recinto asis-
tencial. Ayer, vecinas y vecinas de 
la comuna puerto participaron en un 
encuentro comunitario, donde pudieron 
dialogar en terreno con los equipos 
de salud, resolver sus inquietudes y 
conocer todos los detalles de este 
gran proyecto para la región. 

“A mí, como coquimbano, este 
taller me parece muy bien porque 
es un verdadero acercamiento a la 
comunidad. Es muy importante que 
nos tomen en consideración para 
conversar en terreno y poder opinar 
lo que nosotros como vecinos perci-
bimos popularmente”, expresó Luis 
Barraza, dirigente vecinal de la Parte 
Alta de Coquimbo. 

En tanto, Ximena Muñoz, presidenta 
del Consejo Consultivo del Hospital 
de Coquimbo, indicó que le “quería-
mos que se nos entregara la mayor 
cantidad de información sobre el 
nuevo hospital, para así, ir zanjando 
todas nuestras dudas y conocer en 
qué va la construcción. Así nosotros 
también nos damos cuenta en qué 
podamos aportar en este proceso”.

El nuevo hospital contará con ins-
talaciones cuatro veces más grandes 
que el actual edificio y beneficiará 
a más de 800 mil personas, de las 
regiones de Coquimbo e incluso, de 
Atacama. Todo ello, gracias a una 
millonaria inversión de más de 272 
mil millones de pesos, que permitirá 
construir un recinto asistencial que 
busca entregar una atención más 
digna, oportuna y de calidad.

“Esta instancia de conversación es 
crucial. Cualquier proyecto, sobre 
todo de salud, necesita ser trabajado, 
conversado y reflexionado junto a 
la comunidad. La experiencia ha 
demostrado que cualquier proyec-
to tiene éxito si se trabaja con la 
comunidad y en la comunidad. Por 
eso, ésta, que es la primera instan-
cia de encuentro, es muy valiosa. 
Todos queremos que esto resulte, 
la unión hace la fuerza y hay que 
confiar en eso. Así que mientras 
más conversemos, mejor”, indicó el 
doctor Gabriel Sanhueza, director 

(S) del Servicio de Salud Coquimbo.
Cabe destacar que este conversatorio 

es el primer encuentro de una serie 
de talleres comunitarios que rea-
lizará la institución para fomentar 
la participación de los habitantes 
de la comuna en este proceso de 
transformación y construcción del 
futuro de la salud pública regional.

“Esto para nosotros es sumamente 
importante porque el proyecto del 
nuevo hospital de Coquimbo ha ido 
avanzando a pasos agigantados y 
ahora, le estamos mostrando a la 
comunidad sus avances. Actualmente, 
ya estamos iniciando las faenas en 
el terreno, donde se han realizado las 
excavaciones y el diseño ya está en 
su última etapa, por lo tanto, estamos 
en condiciones de ir mostrándole a 
las personas qué ha pasado desde 
que les dijimos que se iba a cons-
truir el nuevo hospital hasta hoy. 
También darles información impor-
tante, como por dónde van a entrar, 
qué prestaciones de salud van a tener 
y con qué mejoras van a contar. Este 
es el primer paso de muchos que 
nos van a permitir comunicar cómo 
vamos avanzando”, sostuvo Laura 
Alarcón, jefa del subdepartamento 

de Recursos Físicos del Servicio de 
Salud Coquimbo.

Por su parte, el doctor Marcos 
Chavarría, jefe del departamento 
de Control de Gestión, Desarrollo 
Institucional y encargado de Puesta 
en Marcha del nuevo hospital de 
Coquimbo, agregó que “la comuni-
cación y el trabajo con la comunidad 
es fundamental y desde el inicio del 
proyecto, hemos trabajado con la 
gente.  Es muy importante informar 
lo que estamos haciendo. Nosotros 
debemos estar siempre respondiendo 
a las inquietudes y demandas de la 
ciudadanía, y para hacer eso, primero 
hay que sentarse a escuchar, conocer 
qué sienten, qué piensan, qué quieren 
y qué esperan. Estos conversatorios 
son fundamentales para eso”.

El taller contó con la exposición 
del arquitecto Juan Carlos García, 
inspector fiscal de la obra y quien 
representó en la instancia a la seremi 
de Obras Públicas de la Región de 
Coquimbo. Además, contó con la 
participación de la seremi de Salud, 
la vicepresidenta de la Comisión de 
Salud y Deportes del Consejo Regional, 
equipos técnicos y representantes 
de la empresa constructora.

Cabe destacar que el nuevo esta-
blecimiento de salud contará con 
605 camas, 18 pabellones, 6 salas 
integrales de partos, 85 box para 
consultas de urgencias, de espe-
cialidad, dentales y procedimientos 
ambulatorios. 

Su construcción está en manos de 
la Sociedad Concesionaria Hospital 
de Coquimbo S.A, a través China 
Railway Construction Corporation 
(Grupo CRCC Chile), una empresa 
estatal china con base en Beijing.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

LAURA ALARCÓN
JEFA DEL SUBDEPARTAMENTO DE 
RECURSOS FÍSICOS DEL SERVICIO DE 
SALUD COQUIMBO

Esto para nosotros 
es sumamente 
importante porque 
el proyecto del 
nuevo hospital de 
Coquimbo ha ido 
avanzando a pasos 
agigantados y ahora, 
le estamos mostrando 
a la comunidad sus 
avances”

Durante el 
encuentro, 
los asistentes 
pudieron 
expresar sus 
dudas en tor-
no al proyecto 
de hospital. 
CEDIDA
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OPINIÓN

Si bien la experiencia demostró que en 2021 
fue posible realizar una elección en dos días, es 
importante tomar resguardos y hacer los cambios 
legales pertinentes, pues este año y en los venideros 
se acumularán en algunos casos 3 o 4 elecciones, 
dependiendo de la región donde se sufrague.

Una primera cuestión, es avanzar y seguir per-
feccionando el sistema de georreferenciación para 
acercar a los electores a los locales de votación, lo 
que requiere una campaña informativa para actualizar 
el domicilio electoral, incluso dentro de la misma 
comuna. Asimismo, es indispensable establecer 
un procedimiento de reclamación por asignación 
errónea del local de votación, por cuanto se han 
generado problemas de personas que habitan en 
zonas periurbanas y las asignan a locales rurales 
y no urbanos, lo que dificulta el desplazamiento o 
casos como los que se dieron el año pasado, donde 
se confundieron calles o localidades de igual nombre, 
pero que correspondían a regiones distintas.

En segundo lugar, es esencial poder reducir de 
400 electores por mesa a 200 aproximadamente, 
disminuir también de 5 a 4 los vocales y asignar en 
forma mixta electores de mayor edad con jóvenes, ya 
que de esta manera se pueden evitar aglomeraciones 
en elecciones con 4 cédulas, donde generalmente 
las de Cores y concejales son verdaderas sábanas 
electorales, lo que obstaculiza una votación expedita.

Por otra parte, se debe ampliar el número de re-
cintos de votación y su horario de funcionamiento, 
tanto en sectores urbanos como rurales, en este 
sentido incrementar la disposición de  instituciones 
de educación, recintos deportivos y otros espacios 
públicos resulta primordial.

También se debe avanzar en el voto anticipado 
para situaciones excepcionales, como personas con 
movilidad reducida, personal de seguridad, Fuerzas 
Armadas, personal de salud, trabajadores de faenas 
continuas y esenciales, y aquellas que desempeñen 
labores los días de la elección.

Dar curso a lo anterior es fundamental teniendo en 
consideración que ya se decidió concentrar las elec-
ciones en dos grandes votaciones: la de este 2024 
donde se vota a nivel regional a los gobernadores y 
Cores, y a nivel comunal, alcaldes y concejales, y en 
2025 se realizará la elección presidencial, de dipu-
tados y en algunas regiones se suma la senatorial.

 Aún estamos a tiempo de concretar esas transfor-
maciones, las cuales permitan seguir desarrollando 
de forma ejemplar nuestro proceso electoral. 

Elección en dos días

A un 53% de capacidad llegaban las reservas 
hoteleras en la Región de Coquimbo a inicios 
de esta semana, producto del feriado largo 
que comienza este viernes, por las fiestas de 
Semana Santa.

Es posible de hecho, que dicha cifra haya 
aumentado en estos últimos días, por lo que 
no sería nada extraño observar una cantidad no 
menor de turistas durante este fin de semana, 
quienes llegan atraídos por las playas, valles y 
una mayor tranquilidad respecto a áreas urbanas 
más grandes. 

Algo positivo sin duda, para nuestro sector 
comercial y turístico local, tan necesitado de 
divisas y recursos para dejar atrás, definitiva-
mente, los malos recuerdos que dejaron los años 
de pandemia.

No obstante, no está demás realizar un llamado 

a nuestros visitantes a valorar y cuidar el patri-
monio urbano y natural que tiene nuestra región 
y que es fuente de orgullo para los locales y de 
gran atracción para foráneos. 

El legado arquitectónico, la limpieza de nuestras 
playas y la belleza de nuestros valles y santuarios 
naturales son aquellos elementos que le otorgan 
una inconfundible identidad a nuestro territo-
rio.  Por ello, si bien esta zona siempre tiene las 
puertas abiertas para recibir a quienes quieran 
maravillarse con su patrimonio, al mismo tiempo, 
el llamado es a ser responsables con su entorno, 
conservación y cuidado.

El mejor turista es aquel que es respetuoso 
con lo ajeno, pues permite que otros, como él, 
puedan conocer y seguir disfrutando también, 
de los grandes atractivos que, en nuestro caso, 
existen en la Región de Coquimbo.

Cuidemos nuestra región
Si bien esta zona siempre tiene las puertas abiertas para recibir a quienes 

quieran maravillarse con su patrimonio, al mismo tiempo, el llamado es a ser 
responsables con su entorno, conservación y cuidado.

EDITORIAL

En el mundo y en Chile nos 
encontramos ante una verdadera 
pandemia de salud mental. Los 
datos nos muestran que la inci-

dencia y prevalencia de patologías 
está subiendo, tensionando los 
sistemas públicos y privados de 
salud. 

Esta realidad se extiende a la 
población penitenciaria, donde 
la crisis de salud mental es pro-
funda en extensión y gravedad 
de las patologías, sin capacidad 
de las instituciones de hacerse 
cargo, mezclando a los reclusos 
de distinta peligrosidad con ries-
go para todos los involucrados. 
Lamentablemente la falta de 
formación, recursos del sistema 
y las vulnerabilidades propias de 
los reclusos generan una situación 
altamente voluble con una fuerte 
transgresión de sus derechos.

En el caso del ámbito peniten-
ciario existe falta de diagnósti-

co, años sin tratamiento, listas 
de espera, falta de cupos en los 
centros psiquiátricos del país que, 
en los casos más graves, lleva a 
pérdida de vida de los reclusos 
que están en estas condiciones. 

La capacidad técnica y profe-
sional está instalada en las uni-
versidades y en los profesionales 
para afrontar estos desafíos. Lo 
que falta es una política pública 
efectiva para el abordaje de esta 
problemática que hoy no está 
siendo abordada. 

Por lo anterior es clave la pre-
vención, promoción e intervención 
en la salud mental de la población 
penitenciara con el fin de evitar no 
solo vulneración de sus derechos 
si no que la vulneración futura de 
los derechos de otras personas. 

La otra crisis 
de salud 
mental

OPINIÓN

Williams Valenzuela 
Académico Escuela de Derecho, Universidad 
de Las Américas

Pablo Palma
Director de Carrera 
Psicología
Universidad Autónoma de 
Chile
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“Hay voluntad de la empresa 
para continuar con el hospital”

GALO LUNA, DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

En entrevista con Diario El Día, el represente del 
Presidente Boric en la región, abordó los desafíos del 

Ejecutivo para los dos años de gobierno que quedan, así 
como también la desaladora y el nuevo recinto médico 

de la capital regional, sobre el cual, aseguró que durante 
este lunes podrían haber novedades importantes en la 

comisión de Obras Públicas del Senado.

Después que Rubén Quezada de-
cidiera dar un paso al costado, Galo 
Luna Penna, quien se desempeñaba 
como delegado provincial del Limarí, 
fue designado como representante 
del Presidente en la región de forma 
interina, siendo ratificado de manera 
titular a las pocas semanas. 

De estos 5 meses de gestión, que 
los calificó como “muy intensos”, 
comentó que “tuve la ventaja de no 
tener la necesidad de estar diag-
nosticando o de estar revisando los 
temas, porque también con Rubén 
teníamos una relación muy estrecha de 
trabajo, permanentemente hacíamos 
coordinación, y eso me permitió tomar 
el mando de la región sin tener que 
estar revisando o poniéndome al día”. 

-Se habla mucho que en marzo 
empieza el segundo tiempo del 
gobierno. Pensando en los dos años 
que quedan, ¿cuáles van a ser las 
prioridades?

“Tal cual el Presidente nos lo ha 
encomendado, la tarea es poder eje-
cutar toda la cartera que tenemos 
de proyectos, concretar aquello que 
hemos prometido cumplir y eso sig-
nifica tener un trabajo bien arduo y 
ejecutivo también. Lo que nos ha 
pedido el Presidente es avanzar a 
una etapa de gobierno en donde la 
meta sea realizar acciones. Ya no hay 
un espacio para nuevas iniciativas, 
salvo que surja una crisis, ya que 
lo que tenemos que hacer en estos 
dos años es ejecutar lo que hemos 
prometido y para eso tenemos un 
trazado, un cronograma e instancias 
de seguimiento”.

-Cada cierto tiempo se habla de un 
cambio de gabinete en donde podrían 
rotar algunos seremis. ¿Cómo se 
perfila esta situación?

“Es parte de este nuevo impulso 
que estamos dando al gobierno en 
materia ejecutiva y estos cambios 
no son a ese nivel de planificación de 
hacer uno solo a nivel nacional, sino 
cada región ha ido haciendo ajustes 
y los cambios tendrán que llegar en 
su momento, cuando el Presidente lo 
decida, cuando sea requerido. Pero 
los cambios no se anuncian, se hacen 
y en función también de los ejes de 
la gestión, pero por ahora yo estoy 
concentrado 100% en los dos gran-
des temas de la región y un tercero 
también que es importante considerar, 
que es hoy día la escasez hídrica, la 

LAUTARO CARMONA

seguridad y la reactivación económica 
y yo para eso necesito trabajar con 
el gabinete regional”.

-Hace unos días fue a Santiago. 
¿Se puede saber qué gestión está 
llevando a cabo?

“He estado en Santiago en distin-
tas reuniones, ya que tenemos dos 
gestiones importantes en la región 
que he estado coordinando. Una es 
el hospital de La Serena y la otra es 
la escasez hídrica, la emergencia 
que estamos viviendo. Recordar que 
tenemos declarada a esta región como 
zona de catástrofe producto de la 
sequía y la situación ha ameritado 
que tenga que estar en Santiago 
haciendo coordinaciones con las 
distintas direcciones nacionales de 
los servicios que se involucran en 
la materia hídrica, principalmente 
Ministerio de Agricultura y el Ministerio 
de Obras Públicas, con quienes hemos 
estado trazando estrategias para 
poder enfrentar este año que va a 

ser un año difícil, donde lamenta-
blemente los pronósticos erraron y 
no tuvimos Fenómeno de El Niño en 
nuestra región”.

DESALADORA Y SEQUÍA 

-¿Cómo se han articulado las con-
versaciones en torno a la sequía?

“En cuanto a la escasez hídrica, 
hemos podido establecer una muy 
buena relación con los parlamentarios 
de la región, tanto con los senadores 
como con los diputados y diputadas, 
también con el consejo regional y el 
gobierno regional, que desde que 
asumí, sabía que era clave poder 
tener una buena relación con ellos 
junto con los alcaldes y alcaldesas 
de la región, porque esto es una crisis 
importante y donde se requiere aunar 
todos los esfuerzos para poder sacar 
esto adelante”. 

-¿Se sabe en qué mes se licitará la 
desaladora para consumo humano?

“Hoy sería irresponsable plantear 
un mes exacto, pero sí esperamos 
tener pronto ya un cronograma. Lo 
importante es que esto es con sentido 
de urgencia. Nosotros entendemos 
que ese es un margen amplio, pero 
en los tiempos y en los procesos de 
una licitación de una obra de esta 
envergadura - que tenemos claro que 
es una obra de ingeniería bastante 
importante - hay que ser responsables 
con los tiempos. Yo sé que se están 
haciendo los esfuerzos, el Presidente 
lo ha dicho, ha sido majadero en eso, 
de que esto tiene que ser urgente. 
Pero hoy, si yo digo un mes determi-
nado, sería irresponsable de mi parte 
adelantar una información que hoy 
día se está precisando”.

-Este proyecto va a tomar como 
base lo que había hecho Aguas del 
Valle, sobre el cual, en su momen-
to incluso su antecesor, Rubén 
Quezada, fue bien crítico. ¿Qué va 
a cambiar en el proceso? 

“Ya ha habido un cambio desde el 
primer proyecto que presentó Aguas 
del Valle, que en esa oportunidad no 
cumplió con los requisitos de admi-
sibilidad en el Servicio de Evaluación 
Ambiental, pero posteriormente se 
fue perfeccionando la iniciativa y 
los estudios y eso es lo que recoge 
el Ministerio de Obras Públicas para 
sentar como las bases de la licitación. 
Hay otro tanto que trabajar, pero lo 
que ha hecho el Estado es tomar la 
decisión de tomar el camino más rápido 
y hecho todos los estudios y todos 
los análisis. El camino más rápido es 
tomar los estudios, que no son los 
que se publicaron en esa oportuni-
dad de Aguas del Valle, sino que en 
el intertanto se perfeccionaron para 
poder avanzar, porque eso nos permite 
ahorrar un tiempo importante en el 
cronograma y poder estar licitando 
en el segundo semestre del 2024”.

-Distintas autoridades y gremios 
han pedido la visita de la ministra 
de Obras Públicas por la sequía, 
pero se indicó que andaba en Japón. 
¿Podría venir en el corto plazo?

“No solo ella. Yo creo que en el corto 
plazo vamos a estar teniendo visitas de 
ministros porque hoy día la situación 
de la región es de interés nacional. 
Es prioritaria para el gobierno y es 
probable que durante el transcurso 
de este semestre tengamos visitas 
de otras carteras que son relevan-
tes en esta materia, como Salud 
o Agricultura. Así que es probable 
que estemos recibiendo autoridades 
nacionales que van a estar viniendo 
a la región”. 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

HOSPITAL DE LA SERENA

-¿Qué novedades han surgido sobre 
el hospital de La Serena? 

“Estoy nuevamente citado a la 
Comisión del Senado, a donde iré este 
lunes. En este transcurso de tiempo 
se ha estado avanzando en negocia-
ciones, tanto entre la Dirección de 
Concesiones como la empresa. También 
han participado de estas reuniones la 
División de Presupuestos y esperamos 
nosotros llegar al lunes, donde va a ser 
el momento en que se cumple el plazo 
y se va a poder transparentar todas las 
posturas y ver si se ha logrado llegar 
a un acuerdo para que continúe el 
proceso de construcción del hospital”. 

-¿En que se ha avanzado en las 
conversaciones?

“En el intertanto, la empresa ha ido 
cumpliendo los plazos que también 
se hicieron públicos ese día en la co-
misión. Fue enterado del capital que 
estaba comprometido y eso da señales 
que también de parte de la empresa 
hay voluntad para continuar con la 
construcción del hospital. Nosotros 
esperamos que esto se resuelva lo 
antes posible y el día lunes vamos a 
estar nuevamente en la sesión viendo 
las posturas y si se ha llegado a un 
acuerdo”. 

-Entonces, ¿ya llegaron a un acuerdo 
o todavía no? 

“Lo que pasa es que son negociacio-
nes que no son tan fáciles. Se deben 
ajustar una serie de valores, precios, 
porque esto tiene que ser muy al detalle. 
Cuando se habla de una necesidad 
de 690.000 UF más, corresponde a 
partidas, cubicajes, de detalles de la 
construcción de la propia obra que no 
son fáciles de resolver en poco tiempo. 
Hay que ser bien precisos y por eso 
esto ha tomado tiempo. Por ahora lo 
que podemos comunicar es que se 
están haciendo los esfuerzos de ambas 
partes, tal como se comprometió en la 
sesión del Senado y esperamos tener 
el día lunes mayor claridad respecto 

del futuro del hospital”. 

SEGURIDAD

-Una de las preocupaciones más 
importantes se relaciona con la 
seguridad. ¿Hay avances en esta 
materia?

“En materia de seguridad teníamos 
el desafío de concretar un compromi-
so que habíamos adquirido tanto la 
ministra Tohá como el Presidente, de 
abrir la sección del OS7 de Carabineros 
en Limarí y Choapa. Logramos ya 
concretarlo terminando diciembre, 
lo que permitió que desde enero ya 
estuviera operativo esta nueva sección, 
que ha logrado tener una labor bien 
importante, donde han sido de público 
conocimiento todos los decomisos que 
se han estado realizando en ambas 
provincias que vienen a duplicar la 
fuerza de tarea que tenía la región en 
materia de ley 20.000 de control de 
droga, porque sigue vigente el OS7 de 
Coquimbo. Entonces eso ha permitido 
hacer una buena labor”. 

-Una de las peticiones que han 
hecho algunos alcaldes, como Ali 
Manouchehri, es pedir más dotación 
policial. ¿Cree que por ahí pueda 
pasar la solución?

“Efectivamente, es una planificación 
mayor que está a cargo de la Jefatura 
de Zona de Carabineros, pero que 

también obedece a los índices de 
delitos, de criminalidad que se van 
calculando. Y no necesariamente si 
yo pido me llegan, sino más bien, acá 
hay un análisis que hace Carabineros. 
Pero sin duda, y eso es lo que yo quiero 
destacar, es que hemos encontrado en 
los 15 municipios de la región una gran 
preocupación e interés por los temas 
de seguridad, porque hemos llegado 
a un consenso y a una estrategia de 
gobierno que solos no podemos, y que 
requerimos el apoyo de los municipios 
para poder construir en conjunto se-
guridad. Eso ha sido concreto, no son 
palabras al viento”. 

DICHOS DEL SENADOR NÚÑEZ 

-¿Qué le parecieron las declaracio-
nes del senador Daniel Núñez, quien 
llamó a la “presión social” para que 
se pudiera avanzar? 

“Esas declaraciones del senador son 
parte de su ejercicio como parlamen-
tario. Yo sostengo lo que planteó el 
subsecretario Monsalve: que nuestra 
tarea está como ejecutivo y como 
gobierno en poder sacar adelante 
nuestros compromisos, y sacar ade-
lante la reforma a las pensiones que 
es muy necesaria. Es el tercer intento 
que el Estado de Chile hace por tener 
esto que se viene hablando desde el 
año 2006”.  

La tarea es poder 
ejecutar toda la cartera 
que tenemos de 
proyectos, concretar 
aquello que hemos 
prometido cumplir y 
eso significa tener un 
trabajo arduo”
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Concejales piden que se cumplan 
responsabilidades administrativas

POR ROBO DE DINEROS DE PERMISOS DE CIRCULACIÓN EN GUANAQUEROS

Si bien se deben determinar los montos exactos, la cifra del dinero robado llegaría a los 2 
millones de pesos.

CEDIDA

Durante la sesión del 
concejo comunal, donde 

no estuvo presente el 
alcalde Ali Manocuheri, 

distintos ediles aseguraron 
que, tras el atraco de 

septiembre, que tuvo un 
modus operandi similar, 

no se habrían tomado las 
medidas necesarias para 

prevenir estas situaciones, 
teniendo en cuenta que 

hay patrimonio municipal 
involucrado.

Casi al finalizar la sesión del con-
cejo comunal de Coquimbo de ayer, 
instancia en donde no participó el 
alcalde Ali Manouchehri - quien se 
excusó por tener una reunión con el 
delegado presidencial Galo Luna - se 
abordó el robo del pasado lunes, cuando 
funcionarios municipales que iban con 
parte de los dineros recaudados por 
el pago de permisos de circulación 
en Guanaqueros, fueron asaltados 
por desconocidos.  

Al respecto, Freddy Bonilla, concejal 
de Coquimbo, sostuvo que se le pidió 
al jefe de seguridad municipal dar 
una explicación a los integrantes del 
cuerpo colegiado respecto al robo, 
“por lo que es importante que situa-
ciones de esta naturaleza siempre 
sean puestas en conocimiento antes, 
ya que la comisión y los concejales 
deberían tener la información antes 
de que salgan en la prensa”. 

Por su parte, el concejal Felipe 
Velásquez, aseguró que los funcio-
narios asaltados “no contaban con 
el resguardo ni con las condiciones 
para trasladar dichos valores, ya que 
no tenían el respaldo de Carabineros. 
No obstante, el administrador y el 
alcalde no han aprendido nada con lo 
sucedido en septiembre cuando los 
funcionarios tampoco tenían escolta”, 
aseguró.

Por lo mismo, aseguró que ambos “no 

se pueden justificar señalando que no 
había una licitación con antelación 
con una empresa de transporte de 
valores, cuando tuvieron 6 meses para 
hacerlo. Aquí se exponen nuevamente 
a los funcionarios municipales y no 
se han tomado las medidas. Por otro 
lado, del sumario del primer robo no 
hay una respuesta”, remarcó.

En esa línea, enfatizó en que “aquí 
hay responsabilidades del alcalde, del 
administrador o del jefe de seguridad 
porque están dando instrucciones que 
no corresponden, ya que esto es grave 
porque quienes deben trasladar los 
dineros es una empresa dedicada”.

A su vez, el concejal Guido Hernández 
lamentó que Manouchehri no estu-

viera presente en el concejo, ya que 
esperaban conocer cuál es el proce-
dimiento que existe para el traslado 
de valores. “Además, no se tomaron 
las recomendaciones que hicimos 
previo a La Pampilla y después del 
robo de $40 millones de pesos, donde 
en reiteradas oportunidades hemos 
solicitado la coordinación con una 
empresa de traslado de valores, cues-
tión que ha sido desestimada por la 
administración municipal”, aseveró. 

“Esta negligencia implica responsa-
bilidades administrativas y políticas, 
por lo mismo considero que era impor-
tante que el alcalde hubiese podido 
estar presente para que él, como jefe 
comunal, pudiese darnos a conocer 

cuáles son las acciones que se van a 
tomar en esta materia”, acotó.

En esa línea, el concejal Mario Burlé 
aseguró que “los hechos están cla-
ros, pero surgen algunas preguntas 
y la primera es que si esta plata se 
perdió o hay seguros comprometidos. 
Luego, de la tesis (del dato) no se 
está culpando a nadie, pero todas las 
aristas deben ser investigadas porque 
también es curioso lo que pasó a la 
salida de La Pampilla”.

“Y aunque no se mencione” - agre-
gó - “las policías investigarán esta 
arista porque hay que recordar que un 
funcionario que trabajaba manejando 
drones y las cámaras de vigilancia, 
está siendo investigado por recep-
tación de vehículos, y sigue en la 
municipalidad”, puntualizó. 

Del mismo modo, el concejal Nelson 
Martínez señaló que “uno entiende 
que pueda pasar una vez donde se 
paga el noviciado, y en esto no creo 
que sea necesario contratar un ca-
mión de transporte de valores pero 
sí el resguardo policial, ya que así 
podríamos evitar la exposición de 
funcionarios que no tienen las he-
rramientas para defenderse de un 
arma y ojalá se hagan los sumarios 
correspondientes para que se nos 
dé cuenta de lo que sucedió con La 
Pampilla además de este”.

Por su parte, Jaime Rojas, director 
de Seguridad Ciudadana del municipio 
de Coquimbo, detalló la forma en que 
ocurrieron los hechos e informó que 
se están indagando por parte de las 
policías y que uno de los insumos 
que se usarán serán las cámaras del 
sector del peaje para poder dar con 
los posibles responsables del atraco. 

FREDDY BONILLA
CONCEJAL DE COQUIMBO

Hay que hacer 
presente que 
nosotros como 
concejales tengamos 
informaciones en 
el momento y no 
enterarnos al otro día 
por la prensa”

FELIPE VELÁSQUEZ 
CONCEJAL DE COQUIMBO

El administrador y el 
alcalde no se pueden 
justificar señalando 
no había una licitación 
con una empresa de 
transporte de valores, 
cuando tuvieron 6 
meses para hacerlo”

MARIO BURLÉ
CONCEJAL DE COQUIMBO

Se cometieron errores 
graves porque no 
solamente se involucra 
la pérdida de plata, 
sino que lo más grave 
es que exponemos 
física y psíquicamente 
a los funcionarios”
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Familia busca a testigo clave de accidente que 
dejó en estado grave a mujer en La Serena

CICLISTA HABRÍA GRABADO EL ESCAPE DEL RESPONSABLE

La víctima caminaba con su hija en avenida Libertad, en 
el sector de Puerta del Mar, cuando fueron impactadas 

por una motocicleta. El conductor se dio a la fuga y 
hasta el momento no hay certeza de su paradero. La 

afectada se encuentra en estado de coma al interior del 
área de Neurocirugía en el Hospital de Coquimbo.

Un grave atropello mantiene en de-
licado estado a Mireya Flores, mujer 
que el pasado jueves 14 de marzo se 
trasladaba a su trabajo en La Serena 
en compañía de su hija adolescente, 
cuando fue arrollada por un motociclista 
que sin prestar ningún tipo de ayuda a 
la víctima, huyó rápidamente del lugar 
de los hechos.

El hecho ocurrió en avenida Libertad, 
del sector de Puerta del Mar. De acuerdo 
a antecedentes entregados por la mis-
ma familia, la mujer y su hija cruzaron 
la calle por el paso peatonal, siendo 
impactadas por el conductor antes de 
llegar a la vereda del frente.

“Mi hermana menor por suerte está 
bien, tiene heridas leves y más que nada 
sufrió el trauma psicológico de todo esto, 
más que físico. Mi mamá está grave, 
en un inicio tuvo un traumatismo que 
le generó cuatro fracturas craneanas, 
tenía varios edemas cerebrales y un 
inicio de ataque cerebro vascular”, 
indicó a El Día, Juan José Bruna, uno 
de sus hijos.

Mireya fue internada en el Hospital 
San Pablo de Coquimbo. Se encontraba 
en la Unidad de Cuidados Intensivos 
(UCI) hasta esta semana, siendo luego 
derivada a Neurocirugía. Fue intervenida 
con una “craneotomía”, una cirugía en 
la que se extrae parte del cráneo para 
dar espacio a una fuerte inflamación 
que se presenta en estos casos, con 
el fin de no obstruir el cerebro.

El equipo médico recomendó el coma 
inducido, del que sería liberada este lunes 
18, cuando se le dejaron de suministrar 
los medicamentos. Se esperaba que con 
esto la mujer despertara entre miércoles 
y jueves de la semana pasada, pero a 
la conversación con sus familiares la 
jornada de ayer, no había ocurrido.

“Hasta el momento no ha despertado y 
no ha tenido ningún indicio de conciencia 
activa, solamente reflejos inconscientes, 
movimientos involuntarios, pero nada 
muy alentador”, comenta Bruna.

EN BUSCA DEL RESPONSABLE

Tras el accidente, la Fiscalía ordenó las 
investigaciones del caso a la Sección 
de Investigación de Accidentes de 
Tránsito (SIAT) de Carabineros, equipo 
de especialistas que concurrió al sitio 
del suceso para desarrollar las primeras 
diligencias. En este contexto, habrían 
hecho el levantamiento de cámaras de 
seguridad del sector.

Pero para Juan José Bruna y su familia, 

Captura de 
cámara de 
seguridad 
donde se ve 
al testigo 
grabando 
la huida del 
conductor.
CEDIDA

no se ha hecho lo suficiente. Es más, 
comenta que ante el escaso avance de 
las indagatorias, comenzaron a hacer 
un seguimiento buscando por cuenta 
propia en los registros audiovisuales, 
con el fin de poder detectar el trayecto 
de huida del conductor de la moto. 
Esto, indica, preocupados de que no 
se registraban nuevas diligencias y 
los almacenamientos de las cámaras 
de seguridad guardan información por 
corto período de tiempo.

Según el seguimiento que realizaron, 
el motociclista llegó en dirección sur a 
norte, transitando por avenida Francisco 
de Aguirre, tomando avenida Libertad. 
Tras el hecho, habría continuado por 
el norte, siguiendo hasta cerca de 
las inmediaciones del Ministerio de 
Obras Públicas. Pensando en que 
probablemente tomó calle Pedro Pablo 
Muñoz, este miércoles los familiares 
de la víctima continuaron armando el 
recorrido.

“Es una zona céntrica, más vigilada. 
En el centro están las cámaras que 
tienen el software para detectar las 
placas patentes. En las cámaras de 
seguridad de los condominios no se 
ve nada, más que las características 
físicas más evidentes de la moto y el 

conductor, pero no permite identificarlo”, 
indica el joven.

Según las averiguaciones de la fami-
lia, durante la misma jornada de ayer 
debiesen haberse borrado los registros 
de las cámaras municipales.

“Nosotros deberíamos estar preocu-
pados de la salud de nuestra mamá, 
de nuestra hermana pequeña, pero 
estamos haciendo un trabajo que no 
deberíamos estar haciendo de partida”, 
lamenta Bruna.

UN TESTIGO CLAVE

Los esfuerzos de la familia de Mireya 
Flores estos días han estado puestos 
en lograr ubicar al que sería un testigo 
clave de los hechos. Se trata de un 
ciclista, que presenció el atropello y 
llamó a la ambulancia.

Juan José Bruna explica que el re-
gistro que las policías hicieron de las 
cámaras de seguridad no revelaron 
gran información, sin embargo, ellos 
insistieron en poder encontrar más 
antecedentes. Es así como la familia 
consiguió un video de una cámara en 
la que se ve que dicho testigo grabó 
con su teléfono celular el momento 
en que el conductor de la moto se 

dio a la fuga.
“Antes de atender a mi familia vio 

que el tipo se estaba yendo. Sacó el 
teléfono y lo grabó, eso está en video. 
Hemos estado haciendo difusión para 
encontrar al joven ciclista y que nos 
pueda proporcionar esa grabación 
que tiene del conductor de la moto”, 
sostiene.

La familia de las personas afectadas 
en el accidente solicitan a la comunidad 
que quienes tengan antecedentes lo 
puedan hacer llegar, así también al 
joven que habría grabado lo sucedido, 
con el fin de dar con el paradero del 
responsable. 

Quienes cuenten con antecedentes 
de valor lo pueden hacer llegar direc-
tamente a El Día, para derivarlo con 
la familia.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

JUAN JOSÉ BRUNA
HIJO DE LA VÍCTIMA

Antes de atender a mi 
familia, (el testigo) vio 
que el tipo se estaba 
yendo. Sacó el teléfono 
y lo grabó, eso está en 
video. Hemos estado 
haciendo difusión para 
encontrar al joven 
ciclista”



Más de $1.130 millones de pesos destinará el 
servicio en la región de Coquimbo para apoyar 
con capacitaciones, herramientas e insumos a 
las y los seleccionados y cuyas inscripciones 
estarán abiertas hasta el 10 de abril en                 
www.fosis.gob.cl

YA COMENZARON LAS POSTULACIONES A 
LOS PROGRAMAS DE EMPRENDIMIENTO 
DEL FOSIS
Esta semana se abrieron las postulaciones a los 
programas de emprendimiento del FOSIS, que 
este año traen cerca de 1.160 cupos para personas 
que tengan una idea de negocio o un emprendi-
miento en funcionamiento. Las iniciativas contem-
plan capacitaciones, asesorías técnicas y un capital 
de inversión que va entre los $450 mil pesos y los 
$600 mil pesos.

Para postular, las personas deben ingresar en la 
página Web del FOSIS, www.fosis.gob.cl, pinchar 
el banner de las postulaciones, ingresar con su 
clave única y completar el formulario a partir del 27 
de marzo hasta el 10 de abril.

Al respecto, el Director Regional de FOSIS, 
Alejandro González, apuntó que “estamos abrien-
do nuestro período de postulación a los progra-
mas Emprendamos de FOSIS donde tenemos tres 
niveles de iniciativas partiendo por Emprendamos 
Semilla, pasando por nivel Básico y Avanzado. 
Todas las personas que quieran postular deben 

informarse en nuestra página Web www.fosis.gob.cl 
donde podrán conocer cuáles son los requisitos de 
postulación, los plazos y los programas que tiene 
disponible cada comuna, así que extendemos la 
invitación a que se informen y postulen porque el 
desafío de emprender, lo hacemos juntos”. 

Los requisitos generales para postular son ser 
mayor de 18 años; tener cédula de identidad 
vigente, encontrarse en el tramo del 40% del 
Registro Social de Hogares y residir en alguna de 
las comunas de la Región de Coquimbo.

Rosa Brizuela fue parte del programa Emprenda-
mos y se dedica a la fabricación de muebles y 
juegos de madera infantiles a través de su 
emprendimiento Mueblecitos de Jazmín. Sobre su 
experiencia con los programas del FOSIS destacó 
que “mi experiencia con FOSIS ha sido excelente, 
nos ayudaron a poder seguir con nuestro empren-
dimiento, lo que nosotros creíamos y queríamos 

hacer; invertimos en herramientas y nos dieron la 
posibilidad de darnos a conocer, entonces ahora 
pudimos estar en la Expo también que fue una 
excelente experiencia”. 

Por su parte, el Seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Eduardo Alcayaga, sostuvo que “estamos 
comenzando el proceso de postulación a los 
programas de emprendimiento del FOSIS que 
entregan acompañamiento y financiamiento para 
ideas de negocio y emprendimientos en funciona-
miento y éste es un aporte importante ya que un 
gran porcentaje de postulantes son mujeres, son 
jefas de hogar y este incentivo va en directa 
relación con mejorar la calidad de vida de las fami-
lias de la Región de Coquimbo”.

Los programas de emprendimiento del FOSIS, 
cuya inversión este año es de más de $1.130 millo-
nes de pesos, entregan a las personas las herra-
mientas necesarias para desarrollar sus potenciali-
dades y los preparan para iniciar o fortalecer un 
negocio.
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Primera devolución de 
renta se hará el 26 de abril

SEGÚN EXPLICÓ EL TESORER0 GENERAL DE LA REPÚBLICA

El pago se llevará a cabo para aquellos contribuyentes 
que entreguen su declaración anual de impuestos entre 
el 1 y 8 del mismo mes. Las próximas fechas de pago, en 

tanto, serán los días 14, 20 y 28 de mayo. 

La Tesorería General de la República 
y el Servicio de Impuestos Internos 
informaron que el 26 de abril próximo 
se efectuará la primera devolución 
de renta a los contribuyentes que 
entreguen su declaración anual 
de impuestos entre el 1 y el 8 del 
mismo mes.

“Este año nuevamente estamos 
haciendo un esfuerzo operativo 
para cumplir oportunamente con las 
expectativas de los contribuyentes 
que esperan su devolución de im-
puestos”, subrayó el tesorero general 
de la República, Hernán Nobizelli. 
La autoridad aclaró que para que la 
devolución se lleve a cabo de ma-
nera oportuna, los contribuyentes 
deben registrar con precisión en 
el Formulario 22, los datos de la 
cuenta bancaria a la cual la Tesorería 
realizará la transferencia en línea.

El tesorero Nobizelli recordó que en 
la Operación Renta del año pasado 
el 98,4% de las devoluciones se 
realizó mediante transferencias en 
línea a las cuentas bancarias de los 
contribuyentes. Agregó que el 1,4% 
de las devoluciones de hizo mediante 
cheque (53.994) y sólo el 0,47% 

mediante pago cash (directo) en 
las cajas de Banco Estado. El ca-
lendario de devoluciones de renta 
2023 fue entregado hoy en una 
conferencia de prensa conjunta que 
encabezaron Nobizelli y el director 
del Servicio de Impuestos Internos 
(SII), Hernán Frigolett.

Después de la primera devolución 
prevista para el 26 de abril, las 
próximas fechas de pago son el 14 

de mayo, en este caso para quienes 
entreguen su declaración entre 
el 9 y el 19 de abril. El siguiente 
tramo de devolución será el 20 de 
mayo, para los contribuyentes que 
hagan su declaración entre el 20 y 
el 26 de abril. Por último, quienes 
hagan su declaración entre el 27 
de abril y el 10 de mayo, recibirán 
su devolución el 28 de mayo (ver 
tabla siguiente).

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Dato: 
Los contribuyentes que so-
liciten devolución de renta mediante 
cheque o pago cash, tendrán dispo-
nible el pago a partir del 30 de mayo 
de 2024.

Fechas clave

1 al 8 de abril 26 de abril
9 al 19 de abril 14 de mayo
20 al 26 de abril 20 de mayo
27 de abril al 10 de mayo 28 de mayo

DECLARACIÓN DEPÓSITO
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“Un cargo muy apetecido”: el mapa de 
los aspirantes a gobernador regional

MANEJA EL PRESUPUESTO LOCAL Y DECIDE EN QUÉ SE GASTAN LOS RECURSOS 

Con nueve candidatos que han asegurado su intención, 
validada por sus conglomerados políticos, de participar 
en las elecciones del próximo 27 de octubre, la carrera 

por llegar a convertirse en la máxima autoridad a 
nivel local, está cada vez más despejada de la neblina 
generada por las definiciones de los pactos políticos 

sobre si participar en las elecciones primarias u optar 
por candidatos únicos.

A falta de casi dos semanas del 
vencimiento del plazo de inscripción 
de candidatos para las elecciones 
primarias del 10 de abril de 2024, 
ya hay luces de un acuerdo por parte 
de los conglomerados políticos, sobre 
todo, en relación a los aspirantes a 
gobernadores regionales.

Si bien hay algunos partidos que ya 
han manifestado abiertamente su 
apoyo a un postulante de sus filas, 
hay otros conglomerados que aún 
están en proceso de definición sobre 
si apoyarán a un candidato propio, o 
a alguno de otra tienda política por 
omisión.

Desde las cúpulas de los conglo-
merados, la mayoría expresa que las 
primarias son el mejor mecanismo 
para definir al candidato a gobernador 
que representará a gran parte de su 
sector político. De cumplirse todos los 
acuerdos, en nuestra región tendríamos 
al menos cinco postulantes para las 
primarias: tres del oficialismo y dos 
de oposición.

EL ESCENARIO EN EL OFICIALISMO

“Lo más justo y representativo para 
la ciudadanía es que la izquierda en 
conjunto con el centro, tenga un 
candidato único que sea electo de-
mocráticamente y validado por el 
mecanismo de las primarias”. Así de 
claro fue el consejero regional del 
Partido Comunista y aspirante a go-
bernador regional, Javier Vega, quien 
expresó su voluntad de representar a 
su tienda en estas elecciones. “Tengo 
la voluntad y la experiencia, pero esto 
no lo defino yo”, indicó.

De igual manera, Vega se manifes-
tó cauto al declarar que “estoy a la 
espera del acuerdo a que se llegue”  
en la interna de su conglomerado 
político respecto al mecanismo y los 
candidatos, pero, afirmó, “lo peor que 
podría pasar es que elijamos a alguien 
por secretaría”, sentenció el core con 
mayor votación en 2020.

En Convergencia Social en tanto, 
desde el 23 de octubre, día de su 
renuncia, ya tienen a su candidato: 
Rubén Quezada, médico de profesión, 
es el sindicado como el representante 
de todo el Frente Amplio para ser 
quien reemplace a Krist Naranjo los 
próximos cuatro años.

 Desde la directiva de su partido 
confían en que Quezada es el mejor 

representante de la izquierda, tanto 
así que se aventuran a postularlo 
como candidato único, evitando pri-
marias. “Creemos que Rubén tiene 
los antecedentes y credenciales para 
representar a todo nuestro sector, 
aunque estamos a la espera de las 
decisiones del pacto”, señaló Jorge 
Campusano, presidente regional de CS.

En la Democracia Cristiana, en tanto, 
habría competencia de consejeros re-
gionales: Lombardo Toledo y Wladimir 
Pleticosic manifestaron su intención 
de luchar por el máximo sillón a nivel 
regional, por lo que la interna del 
conglomerado de la Falange serían 
los encargados de definir quién irá 
a primarias.

EL ESCENARIO DE LA OPOSICIÓN: 
TODO INDICA PRIMARIAS

“En Renovación Nacional estamos 
esperando a que empiece el primer 
tiempo”. Así señalaron fuentes in-
ternas de la tienda, que hace meses 
afirmaron que Roberto Vega, el ex 
seremi de Minería y ex convencional 
constituyente, sería su carta para 
gobernador regional.

La presidenta regional de la co-

lectividad, Vinka Pusich indicó que 
todos los partidos quieren que su 
candidato sea quien represente a la 
derecha en su conjunto, pero “hay 
voluntad de llegar a acuerdo, pero la 
realidad es difícil. Ningún candidato 
logró el consenso de Chile Vamos en 
conjunto”, pero manifestó que están 
a disposición de las primarias.

En la UDI ya presentaron formal-
mente a los aspirantes a represen-
tarlos como aspirante a gobernador: 
Cristian Rondanelli, actual consejero 
regional, participativo en los medios 
de comunicación, correría con ventaja 
por ser uno de los más críticos hacia 
la gestión de Krist Naranjo. En la otra 
vereda está Ignacio Pinto, ex seremi 
de Gobierno y delegado presidencial 
en el periodo de Sebastián Piñera.

La directiva del partido deberá de-
terminar el mecanismo para sortear a 
quien -por ahora- irá a las primarias 
contra Roberto Vega. “El tema se 
resolverá adecuadamente con la di-
rectiva nacional”, afirmó el presidente 
de la UDI a nivel regional, Nicolás 
Araya. Por ahora, fuentes de El Día, 
aseguran que el futuro de la disputa 
Pinto-Rondanelli será definido por 
método de encuestas internas.

LOS QUE VAN POR FUERA

Si hablamos de los que van a com-
petir directamente el 27 de octubre, 
está Andrés Guerra, actual presidente 
del Partido Republicano en Coquimbo, 
quien había sido sondeado como 
candidato a alcalde en Ovalle, pero 
finalmente su conglomerado optó 
por lanzarlo directamente a gober-
nador regional. Los 48 mil votos que 
obtuvo en su elección para ir como 
consejero constitucional en 2023 
lo validan a nivel de elecciones.

Finalmente, la actual gobernado-
ra regional Krist Naranjo, iría a su 
reelección como independiente, 
pero por las constantes críticas a 
su gestión, desde su propio sector 
no la evalúan como una carta con 
posibilidades reales de reelegirse. 

UN CARGO MUY APETECIDO 
POR LA POLÍTICA: LA VARA BAJA

No es un misterio que son varios 
los políticos que desean obtener el 
cargo de gobernador regional, por 
diferentes razones. 

Además, en la Región de Coquimbo, 
expertos le añaden el efecto posi-
tivo que tendría el sucesor de Krist 
Naranjo, debido a las críticas trans-
versales a su gestión, sobre todo a 
la hora de la ejecución de distintos 
proyectos. “Es sencillo tener una 
buena performance versus la actual 
administración”, indica Luis Jimenez, 
analista político de la Escuela de 
Gobierno de la Universidad Central.

“El cargo de gobernador regional 
es uno de los más importantes para 
la región. Tiene el manejo del pre-
supuesto más importante como lo 
es el Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional. Además, tiene el poder de 
decisión sobre en qué enfocar los 
recursos del GORE y qué proyectos 
priorizar o no, por lo que es un cargo 
muy político”, expresó Jimenez.

Incluso, ser gobernador regional 
podría ser el trampolín, -según se-
ñalan desde el mismo GORE- a un 
cargo en el Senado por ejemplo, 
por la vitrina en todo el territorio 
de Coquimbo y de la ejecución de 
obras visibles. 

Finalmente, el experto esbozó la 
clave para los postulantes a este 
cargo el 2024. “Quienes realicen 
de mejor manera las críticas a la 
gestión de Krist Naranjo, y sepan 
enfocar su campaña en las cosas 
que se podrían hacer y no se hi-
cieron, estará muy cerca de ser su 
reemplazante”, cerró Jimenez.

Francisco Villalobos / La Serena

@eldia_cl

Las elecciones se llevarán a cabo el próximo 27 de octubre. LAUTARO CARMONA
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AVISO DE REMATE
El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 
16 de Abril de 2024 a las 10:00 hrs, inmueble ubicado en calle 
Luis Enrique Muñoz Nº2036, que corresponde al Sitio Nº22 de 
la manzana 5, del Loteo Faldeos de La Florida I, o simplemente 
Faldeos de La Florida I, La Serena. Inmueble inscrito a fs.755 
N°528 en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena, correspondiente al año 2022. Rol de ava-
lúo 3108-104, La Serena. Mínimo para subastar $40.436.944, al 
contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista 
bancario del Banco Estado a la orden del Tribunal, por el 10% 
del mínimo, esto es, $4.043.694.  Demás condiciones autos ca-
ratulados “SCOTIABANK CHILE con CORTES”. Causa Rol C-4041-
2023, del tribunal citado. La Serena,21-03-2024, ERICK BARRIOS 
RIQUELME. SECRETARIO SUBROGANTE.

REMATE
Ante Juez Árbitro Partidor Eugenio Patricio Cortés 
Caroca se rematará 12 abril 2024, 11:30 horas, 
domicilio Notario Público Rubén Reinoso Herrera, 
Avenida El Santo 1240, La Serena. Inmueble ubicado 
calle Compañía 2560, La Serena, inscrito a fojas 
2.299 Nro.2.073 año 1998, fojas 8.130 Nro. 5.416 
año 2019 y fojas 1.038 Nro. 700 año 2022, 
Registro de Propiedad Conservador Bienes Raíces La 
Serena. Rol Avalúo 1138-5 comuna La Serena. 
Mínimo postura 1.306 Unidades de Fomento valor 
día remate. Interesados remate deberán acompañar 
dinero en efectivo o vale vista bancario a nombre 
Juez Árbitro equivalente 10%  mínimo fijado para 
subasta. Demás antecedentes obran en causa 
particional en oficio Juez Árbitro, calle Juan de Dios 
Pení 431, oficina 203, La Serena. MINISTRO DE FE

15 colegios municipales obtienen 
incentivos por sus buenos resultados

DISTINCIONES EN LOS PROGRAMAS ADECO Y SNED

El mejoramiento de las remuneraciones de docentes, 
directivos y asistentes de la educación de los 

establecimientos educacionales, buscan generar un 
impacto positivo en los aprendizajes de los estudiantes.Una suave llovizna saludaba en el 

Colegio Algarrobito la llegada de los 
directores y directoras de los colegios 
y liceos, tanto urbanos como rurales, 
para la actividad de reconocimien-
to por la obtención de las distincio-
nes del programa de Asignación de 
Desempeño Colectivo (ADECO) y del 
Sistema Nacional de Evaluación del 
Desempeño (SNED), organizada por 
el Departamento de Educación de la 
Corporación Municipal Gabriel González 
Videla de La Serena.   

Presente en la ceremonia, Sandra Castro 
Carvajal, directora del Departamento de 
Educación, destaca el trabajo y com-
promiso de las comunidades y equipos 
de los establecimientos educacionales. 
“Felicitar a las comunidades educativas 
que recibieron este reconocimien-
to, pero principalmente reconocer el 
trabajo que hacen en los estableci-
mientos educacionales. La entrega, la 
dedicación y por, sobre todo, el cariño 
que se ve reflejado en esta ceremonia 
al ver a nuestros niños. Pedirles que 
por favor continúen con ese esfuerzo, 
con esas ganas, con iniciativa, con el 
querer lograr mejores cosas en nuestros 
estudiantes. Es importante y bien lo 
decía la directora (Colegio Algarrobito), 
se puede y somos unos convencidos 
de que efectivamente se puede lograr. 
Podemos lograr esta excelencia edu-
cativa, este reconocimiento que pasa 
más allá de lo económico, sino de lo 
emocional, de la entrega y dedicación 
a nuestros alumnos y alumnas”, afirmó. 

Los colegios Héroes de La Concepción, 

Saturno, José Manuel Balmaceda, 
Colegio Pedro Aguirre Cerda, Colegio 
Villa San Bartolomé, Liceo Ignacio 
Carrera Pinto y Colegio Carlos Condell 
de La Haza, obtuvieron el incentivo del 
programa ADECO que, de acuerdo al 
MINEDUC, promueve la mejora continua 
de las prácticas de liderazgo y gestión 
de los equipos directivos técnicos pe-
dagógicos, para fortalecer el desarrollo 
profesional de los docentes e impactar 
positivamente en los aprendizajes de 
los estudiantes.

Para Jilberto González, director del 
Colegio Carlos Condell de La Haza, el 
trabajo mancomunado de directivos y 

docentes permitió alcanzar el objetivo 
trazado. “En primer lugar adquirir y 
adjuntarse a este tipo de proyectos 
significa un tremendo trabajo para los 
equipos de gestión. Luego de ello, el 
trabajar, diario a diario, junto a nuestros 
profesores, es gratificante ver cómo 
vamos creciendo nosotros y también 
van creciendo ellos, respecto a la praxis 
para mejorar los aprendizajes de los 
y las estudiantes que es nuestro fin 
último y principal”, aseguró.

En esa línea, María Soledad Opazo, 
directora del Colegio Héroes de La 
Concepción, detalla su experiencia. “Es 
un trabajo arduo que organiza, plantea 
desafíos, bastante significativos para 
nosotros, porque nos ayudó lograr 
ciertas metas, a pensar en un camino 
de institucionalizar prácticas. Así que 
muy contenta de esta distinción de 

haber salido destacado con el equipo 
y que se refleja en los resultados que 
hemos tenido este año. En SIMCE, 
avanzamos otro peldaño respecto con 
respecto a los resultados año 2022. 
Tuvimos en lenguaje 10 puntos y 11 
puntos este año (2023), en mate-
máticas subimos 9 puntos y el año 
2023, 28 puntos, así que vamos en 
tierra firme a avanzar más en estos 
resultados internos, que lo reflejan 
las evaluaciones externas”, expresó. 

Los colegios Germán Riesco, 
Coquimbito, Arturo Prat, Algarrobito, 
Darío Salas, Saturno, Quebrada de 
Talca, José Manuel Balmaceda, Pedro 
Aguirre Cerda y Manuel Rodríguez, 
resultaron como los mejores evaluados 
por el Sistema Nacional Evaluación de 
Desempeño (SNED), haciéndose acree-
dores, por dos años, de la Subvención 
por Desempeño de Excelencia, destinada 
a otorgar incentivos en remuneracio-
nes a los docentes y asistentes de la 
educación. 

Uno de los establecimientos selec-
cionado con ambas subvenciones, 
otorgadas por el MINEDUC, fue el 
Colegio Saturno. Lorena Jofré Pomareda, 
directora del recinto educacional rural, 
comenta sobre este logro. “Para noso-
tros obtener las dos distinciones es de 
mucho orgullo, porque es un trabajo 
que realmente se hace efectivo en el 
colegio. Para el ADECO fue un trabajo 
de visita al aula, de acompañamiento a 
los docentes, donde se vio retribuido a 
través de las evidencias del trabajo y de 
los logros plasmados en la excelencia 
académica. Excelencia, que si bien 
es cierto hay indicadores de desem-
peño, también es un trabajo de toda 
la comunidad educativa, de nuestros 
profesores que sean esmerado, desde 
la puerta que abren del colegio nuestros 
inspectores, porque hay un cuestiona-
rio que responder muy importante de 
forma integral, donde nos preguntan 
las evidencias y nuestro colegio está 
presente en todas las actividades del 
Ministerio, de la corporación, tenemos 
buenas redes con los vecinos, con la 
junta, el club de abuelitos y todo eso 
aporta para tener los buenos resultados 
y tener este doble reconocimiento que 
se verá recompensado tanto en mis 
profesores, en el equipo directivo, en los 
asistentes de educación y lógicamente 
entregar una enseñanza de calidad y 
mucha alegría a nuestros estudiantes”.

El compromiso y trabajo de las co-
munidades educativas en la formación 
integral de los estudiantes, permite 
alcanzar las distinciones del SNED 
y ADECO.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Con un acto cívico se dio inicio a los reconocimientos obtenidos por varios colegios. CEDIDA
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AVISO DE REMATE
El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle 
Rengifo Nº240, La Serena, rematará el día 16 
de Abril de 2024 a las 09:00 hrs. el Sitio Nº2 
de la manzana 6, ubicado en la calle Río Itata 
Nº4279, del Loteo El Rosario de Peñuelas, La 
Cantera, Coquimbo. Inmueble inscrito a fs.627 
N°504 en el Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 2005. Rol de avalúo 
1005-49, comuna de Coquimbo. Mínimo para 
subastar $316.477.494, al contado. Garantía: 
Los interesados deberán presentar vale vista 
bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del 
mínimo, esto es, $31.647.749. Demás condi-
ciones autos caratulados “SCOTIABANK 
CHILE con  VARGAS” C-1414-2020, del 

tribunal citado. La Serena, 18-03-2024.

Natalia Tapia Araya
Secretaria (s)

EXTRACTO: Remate: Décimo Cuarto Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 1409, 4° Piso, se 
rematará el 17 de abril de  2024,  a las 11:00 horas, mediante video conferencia, plataforma 
Zoom https://zoom.us/j/93519987065?pwd=MDI5eC9FRHRsSkd5a0loOHg1TGg0UT09 ID: 
935 1998 7065  Código de acceso: 624756, el DEPARTAMENTO N° 408, del 4° piso, del EDI-
FICIO TRES del CONDOMINIO ESPACIO LA FLORIDA I, con acceso común por CALLE ARAUCA-
NÍA N° 5.427, ciudad y comuna de La Serena. Se comprende el DERECHO DE USO Y GOCE EX-
CLUSIVO SOBRE EL ESTACIONAMIENTO N° 124 de la TORRE III del área de estacionamientos, 
individualizado en el plano de copropiedad; así como todos los derechos de dominio, uso 
y goce que le corresponden en el terreno en el que se emplaza el Condominio y los demás 
bienes que se reputan comunes conforme a la Ley y al reglamento de Copropiedad del con-
dominio. Propiedad inscrita a nombre del demandado a fojas 8253 N° 5462 del año 2021 
Registro de Propiedad Conservador Bienes Raíces La Serena. Los postores interesados en 
la subasta deberán constituir garantía suficiente, a través de vale vista tomado a propia 
orden, susceptible de ser endosado al momento de la subasta. La postulación deberá efec-
tuarse digitalmente, a través de la Oficina Judicial Virtual, durante la semana inmediata-
mente anterior a la celebración de la subasta, de lunes a jueves. Hecho, el postor deberá 
presentar la garantía materialmente en dependencias del Tribunal el día viernes anterior 
a la realización de la subasta, o el día hábil inmediatamente anterior a aquél si este fuese 
inhábil, a fin de confirmar la postulación efectuada previamente a través de la Oficina Judi-
cial Virtual. Saldo de precio deberá consignarse mediante deposito en la cuenta corriente 
del tribunal, dentro de quinto día hábil de efectuado el remate.  Mínimo para la subasta 
1.834,0694 Unidades de Fomento a la fecha de la subasta, más $403.020 por concepto de 
costas judiciales. Interesados, excepto ejecutante deberán rendir caución equivalente al 
10% del mínimo. Bases y demás antecedentes, página: www.pjud.cl. Consulta de Causas, 
autos rol C-2716-2023, caratulados “Penta Vida con Almarza”. La Secretaría.

EXTRACTO

REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO 
N°240. REMATARÁ EL DÍA 11 DE ABRIL DE 2024 A LAS 12:00 HORAS, LA 
CASA N°49, CON ACCESO COMÚN POR AVENIDA GUILLERMO ULRIKSEN 
N°1799, COMUNA DE LA SERENA, PERTENECIENTE A LA PRIMERA ETAPA DEL 
CONDOMINIO LOTE A-DOS O MIRADOR DEL VALLE. SE INCLUYE EL DERECHO 
DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DE LA SUPERFICIE DE TERRENO EN LA CUAL SE 
ENCUENTRA EMPLAZADA LA VIVIENDA, ASI COMO EL DERECHO DE DOMINIO, 
USO Y GOCE QUE LE CORRESPONDE EN LOS BIENES COMUNES DEL CONDOMINIO, 
INSCRITO A FOJAS 11398 N°8527 AÑO 2013 CONSERVADOR DE BIENES 
RAÍCES DE LA SERENA.   MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA   DE 
$97.555.195.- INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA TOMADO 
POR EL BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 
10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE 
FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS 
EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. 
PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A 
LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS 
ROL C-3491-2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON GARCIA”. 
SECRETARÍA.

Fiscalía logra pena efectiva de cárcel para 
acusado por violencia intrafamiliar

EN LA COMUNA DE VICUÑA

Finalmente, 
el inculpado 

por VIF deberá 
cumplir su 

pena tras las 
rejas.  

FISCALÍA

Equipo El Día / Vicuña

@eldia_cl

El sujeto deberá 
cumplir una pena de 4 
años, además de otra 
condena accesoria.Luego del juicio desarrollado 

en el Tribunal Oral en lo Penal de 
La Serena, la Fiscalía de Vicuña 
acreditó el delito de lesiones 
graves en contexto de violencia 
intrafamiliar contra un sujeto de 
iniciales J.A.A.I., hechos ocurridos 
el 23 de mayo de 2023, a eso de 
las 23:00 horas, en un domicilio 
ubicado en la localidad de Nueva 
Talcuna.

Según la Fiscalía, en un domi-
cilio del sector, el sujeto golpeó 
con sus puños y un objeto a la 
víctima, causándole lesiones 
graves en su rostro, como una 
fractura nasal, entre otras, con 

un tiempo de sanación mínimo 
de 30 días.

Ante ello, el ente persecutor 
reunió diversos medios de prueba 
que fueron argumentados ante 
los jueces del Tribunal Oral de 
La Serena, quienes decidieron 
condenar al sujeto a una pena 
efectiva de 4 años de presidio.

Además, los jueces aplicaron 
las penas accesorias de inhabi-
litación perpetua para derechos 

políticos, inhabilitación absoluta 
para cargos u oficios públicos 
durante el tiempo de la condena 
y la accesoria de prohibición 
de acercarse a la víctima o a 
su domicilio, lugar de trabajo o 
estudio, o a cualquier lugar que 
ésta concurra o visite habitual-
mente a una distancia de 200 
metros por el plazo de dos años.

El fiscal de Vicuña, Juan Rubén 
González, valoró el fallo del tri-
bunal en el sentido que recogió 
la calificación jurídica del delito, 
así como los medios de prueba 
ofrecidos. “Desde el día uno 
en que fue detenido quedó en 
prisión preventiva y decidimos 
llevarlo a juicio oral y no otra 
circunstancia que pudiera im-
plicar su libertad. Junto a la 
parte querellante presentamos 

testimonio de la víctima, 
de una testigo presencial 
de los hechos, un informe 
de lesiones del Servicio 
Médico Legal y el dato de 
atención de urgencia del 
día de ocurrencia de los 
hechos”, dijo.

“El tribunal compartió 
la calificación de los he-

chos y que correspondía 
condenar a esta persona. 
Consideramos que es una 
buena condena y nos sen-
timos satisfechos por el 
trabajo hecho porque en 
parte -sólo en una parte-, se 
puede devolver la dignidad 
de la persona agredida”, 
dijo finalmente el fiscal.
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Esta iniciativa busca que los grupos familiares puedan 
recibir de manera transitoria a lactantes, niños, niñas o 
adolescentes que han sido derivados por el Tribunal de 

Familia, a causa de algún tipo de vulneración. En la capital 
limarina los interesados pueden postular al número de 

contacto +56 9 4405 3778. 

La organización humanitaria ADRA 
lleva adelante el programa “Familias 
de Acogida Especializadas” (FAE), el 
cual, permite que familias voluntarias 
se especialicen para acoger de manera 
temporal a lactantes, niños, niñas o 
adolescentes que han sido derivados 
por el Tribunal de Familia, producto de 
haber vivido situaciones graves que han 
afectado su desarrollo, por lo cual, han 
sido separados de su familia de origen. 

Este programa también se está eje-
cutando en Ovalle, y es por esta razón 
que la captadora en la zona, María José 
Sarmiento, explica en qué consiste. 
“Durante el periodo en que el niño, niña 
o adolescente debe estar separado 
de su familia de origen, permanece 
en un contexto familiar de cuidado, 
contención y de efectiva protección 
desarrollándose paralelamente accio-
nes para reparar el daño y restituir su 
derecho a vivir en un contexto familiar 
estable y protector”, puntualiza. En 
esa línea, Sarmiento comenta que el 
programa FAE en Ovalle cuenta con 
profesionales que complementan la 
labor de la familia, con cuatro duplas 

psicosociales, una jefa técnica, cap-
tadora, directora, secretaria y estafe-
ta. “La labor de los profesionales es 
trascendental, ya que se encargan 
de desarrollar un proceso terapéutico 
que contribuye a la resignificación de 
experiencias de vulneración en los lac-
tantes, niños, niñas y adolescentes que 

forman parte del programa. Asimismo 
desarrollan un trabajo intersectorial 
con diversas instituciones de salud, 
educación, justicia y otras institu-
ciones que permitan garantizar los 
derechos de cada uno de los LNNA 
atendidos durante todo su proceso, 
ejerciendo un acompañamiento de 
calidad especializada”, señala. 

ALTERNATIVA A RESIDENCIAS 

En ese contexto, la captadora ovallina 
enfatiza en que una Familia de Acogida 
Especializada puede entregar cariño 
al menor, lo que marca la diferencia 
con una residencia. 

“Se visualizan una serie de efectos 
adversos asociados a la institucio-
nalización temprana, en donde los 
lactantes, niños, niñas y adolescentes 
son ingresados a residencias (anti-
guamente hogares de menores), en 
donde los niños no pueden desarro-
llarse de manera adecuada, debido a 
que, si bien reciben cobertura a sus 
necesidades básicas, hay aspectos 

que no es posible cubrir desde las 
residencias. El afecto y cuidado que 
puede recibir un niño, nunca podrá 
ser reemplazado por una residencia, 
ya que en las familias de acogida los 
niños pueden recibir afecto, cuidados, 
protección, valores y una figura que 
apoye en la resignificación de expe-
riencia sobre el concepto de familia”, 
indica María José Sarmiento. 

EXPERIENCIA OVALLINA

Susana Rojas es una de las ovallinas 
que ha decidido ser una familia de 
acogida. De esta manera, a su grupo 
familiar de esposo y tres hijas, se agregó 
un lactante, quien ya lleva un año y 
dos meses en este hogar temporal. 

Ella comenta las razones que la lleva-
ron a tomar esta decisión. “Conocí este 
programa a través de redes sociales y 
quise conocer más. Además, siempre 
tuve la duda de cómo poder ayudar, 
no quedarme con ver las cosas desde 
lejos. Quería ser parte de alguna ayuda, 
y este programa estaba al alcance de 
nuestras manos”, indicó. 

Con esta primera experiencia, Susana 
reconoce que “ha sido maravilloso. Es 
nuestra primera acogida y el bebé se 
adaptó súper rápido. Ha sido súper 
favorable, porque además es el único 
niñito de la familia, ya que yo sólo tengo 
hijas. Las tías están todas encariñadas 
con él, todos aportamos para que él 
tenga un buen momento”.

De esta manera, esta madre ovallina 
hizo una invitación al resto de la comu-
nidad para que se atrevan a ser parte 
del programa. “El mensaje es que se 
interesen en lo que es el acogimiento, 
porque es algo que está al alcance y 
que es tan rico en tema de valores. 
Yo por ejemplo le he podido entregar 
valores a mis hijas, enseñarles que 
podemos compartir nuestra casa, 
nuestro cariño y amor. Podemos en-
tregar momentos buenos a niños que 
lo están necesitando. Por eso ser parte 
de una familia de acogida es algo tan 
importante”, concluyó. 

En Ovalle invitan a sumarse al programa 
Familias de Acogida Especializadas

ALTERNATIVA A HOGARES DE MENORES 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl

La Agencia Adventista de Desarrollo y Recursos Asistenciales (ADRA), es una 
organización humanitaria mundial que opera en más de 130 países de todo el 
mundo. Fue fundada con el propósito de mejorar la calidad de vida de las personas, 
las familias y las comunidades que se enfrentan a la pobreza y la vulnerabilidad, 
mediante la ejecución de proyectos sociales con un enfoque integral y sostenible.
Como su nombre lo dice, es una organización perteneciente a la Iglesia Adventista 
del Séptimo Día, la cual tiene a cerca de 20 millones de miembros en todo el mundo. 

¿QUÉ ES ADRA?
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Alcaldes piden helicóptero de la 
CONAF permanente para el Limarí 

HAY SECTORES DE DIFÍCIL ACCESO POR TIERRA

Tras el último incendio en la comuna de Monte Patria, las 
autoridades comunales reiteran su preocupación por este 
tipo de siniestros, los que se podrían ver favorecidos por 
la sequía. Por esta razón, creen que una aeronave contra 
incendios debiese mantenerse siempre en la zona, para 

que en caso de emergencia no tener que esperar que 
llegue desde otra región. 

Durante este miércoles se terminó 
de controlar y extinguir el incendio 
en Barrancones de Río Rapel, en la 
comuna de Monte Patria, el cual se 
había originado en la tarde del pasado 
martes. En total fueron 3,9 hectáreas 
de vegetación consumidas, y afor-
tunadamente no hubo afectaciones 
humanas, a pesar de que en primera 
instancia se tuvo que evacuar 15 
viviendas del sector. 

A pesar de que en esta oportunidad 
no hubo vidas que lamentar, el alcalde 
de Monte Patria, Cristian Herrera 
Peña, reiteró su preocupación por 
la ocurrencia de estos hechos, los 
que podrían volverse habituales en 
consideración de la sequía, razón 
por la cual reiteró su llamado a que 
un helicóptero de la CONAF pueda 
mantenerse permanentemente en 
la provincia, como fue en el verano. 

“No es posible que tengamos que 
esperar 2 horas para que llegue desde 
la quinta región. Eso es tiempo valioso”, 
sostuvo el jefe comunal. 

APOYO TRANSVERSAL 

Lo cierto es que esta idea es apoyada 
por los otros alcaldes de la provincia,  
siendo el alcalde de Ovalle, Jonathan 
Acuña, el primero de ellos. “Sabemos 
que la Región de Coquimbo, y parti-
cularmente la Provincia del Limarí, 
se ve afectada permanentemente por 
situaciones de emergencia y catástrofe, 
y siempre es necesario contar con los 
insumos para combatir cualquiera 
de estos siniestros. El contar con un 
helicóptero nos sirve para dar una res-
puesta mucho más rápida y efectiva. 
Se hace necesario empatizar y unir 
esfuerzos en conjunto con los demás 

Producto del último incendio en Monte Patria, se tuvo que solicitar un helicóptero prove-
niente desde la Región de Valparaíso, el que tardó casi dos horas en llegar a la emergencia. 

EL OVALLINO

alcaldes de la Provincia del Limarí, 
para concretar este tipo de gestiones 
y poder contar con un helicóptero para 
CONAF. De esa forma tendremos la 
posibilidad de expandir estas ayudas 
entre las comunas de la provincia y 
la región en general. Creemos que es 
necesario y es urgente, y ojalá existan 
las voluntades para concretar esto”, 
indicó Acuña.

Por su parte, el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya Bugueño, también ma-
nifestó su apoyo a esta idea, soli-
darizando de paso con lo ocurrido 

recientemente en su comuna vecina. 
“Esta situación evidencia que no 
estamos preparados para enfrentar 
una situación de emergencia ya que 
la Provincia de Limarí no cuenta con 
un helicóptero de CONAF para en-
frentar un incendio de tal magnitud. 
El poder contar con una aeronave de 
este tipo permanente en la zona nos 
permitirá, en caso de emergencia, 
sobrevolar el incendio, se evalúe la 
situación y cómo se va desarrollando 
el combate del incendio, y lance agua 
en las zonas más alejadas y de más 

difícil acceso, evitando así, gestionar 
colaboración desde otras regiones, 
como recientemente lo hizo Monte 
Patria con la Región de Valparaíso”, 
apuntó. 

Palabras similares tuvo el alcalde 
de Combarbalá, Pedro Castillo, quien 
incluso destaca una experiencia vivida 
en su territorio. “Cualquier petición 
que nazca de los alcaldes de la pro-
vincia, que signifique contar con 
mayor implementación para enfrentar 
emergencias, por cierto que también 
será muy valorada por nuestra comuna 
de Combarbalá. En ese sentido, la po-
sibilidad de contar con un helicóptero 
que preste servicio durante la mayor 
cantidad de meses en el año, sería 
un elemento muy necesario para 
enfrentar las emergencias, como la 
ocurrida en Monte Patria. Nosotros 
en Combarbalá hace un tiempo atrás 
también tuvimos que enfrentar un 
incendio en el sector precordillerano, 
cerca del embalse de Valle Hermoso, 
donde sólo fue posible el trabajo por 
vía área, ya que era inaccesible por 
vía a pie o vehículo. Es por esto que 
adhiero a esta petición”, declaró. 

En tanto, la alcaldesa de Río Hurtado, 
Carmen Juana Olivares, también se 
sumó a este llamado, en consideración 
de las características del territorio. 
“Para nosotros como comunas rurales 
es muy necesario, y ya se había pedido 
antes que un helicóptero estuviese 
permanente en la región, porque es-
tamos muy afectados por la sequía, 
y cuesta mucho llegar a apagar los 
incendios. Además la seguidilla de 
incendios nos pone en alerta y nos 
preocupa quedarnos sin helicóptero. 
Esperamos que esto se revierta, y 
puedan asignar una aeronave de 
forma permanente para la región y 
la Provincia del Limarí”, concluyó la 
alcaldesa riohurtadina, quien además 
es presidenta de la Asociación de 
Municipios Rurales del Norte Chico. 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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 UF 28.03.24: $ 37.072,05 DÓLAR COMPRADOR: $979,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 980,00 IPC FEBRERO: +0,6% IPSA: +1,19%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
miércoles en  6.597,94 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +1,11% y cerró en 
33.372,58 puntos. 

Obras Públicas confirmó que desaladora 
se licitará este segundo semestre

DURANTE UNA ACTIVIDAD DE ACADES

De acuerdo al encargado de su Dirección General de 
Concesiones, Juan Manuel Sánchez, no sólo abastecerá 

a los habitantes de la conurbación, sino también 
podría atender la demanda de diferentes sectores 

productivos en sus siguientes etapas como, por ejemplo, 
la agricultura. Cabe recordar que la desalinizadora 
a instalarse en el sector de El Panul en Coquimbo, 
generará más de mil litros de agua por segundo.

Las desaladoras se han convertido en 
una, sino en la alternativa más factible 
para enfrentar la escasez hídrica en la 
Región de Coquimbo. 

De este modo, en su más reciente 
llegada a la zona, el Presidente Gabriel 
Boric, se comprometió a disminuir 
los plazos de construcción de una de 
estas plantas para abastecer de agua 
a la población. 

“Los impactos de la prolongada 
sequía que hemos vivido en el país, 
pero principalmente en la Región de 
Coquimbo, alcanzan a la vida produc-
tiva, al quehacer agrícola y ganadero 
(…) e incluso arriesgan el recurso para 
el consumo humano”, agregó. 

En esta línea, el mandatario señaló 
que la desalinizadora, que iba iniciar 
con su operación en 2029, finalmente 
lo realizará un año antes. 

“Nosotros anunciamos una de 1.200 
litros y tres más para sectores rurales. 
La primera vez que lo conversamos, me 
dijeron que podría estar lista el 2031. 
Era inaceptable. Llegamos al 2029, 
ahora vamos al 2028 (…). Espero que 
podamos continuando bajando la meta 
para llegar antes con la desaladora 
para la zona”, complementó. 

Sin embargo, más allá de las recien-
tes palabras del senador del Partido 
Comunista (PC), Daniel Núñez, quien 
manifestó que podría licitarse durante 
el segundo semestre, lo cierto es que 
el gobierno no había revelado pública-
mente una fecha para el comienzo de 
este proceso. Hasta ahora. 

21 KILÓMETROS DESDE EL PANUL A 
LA CONURBACIÓN

Es así como, en una actividad efec-
tuada por la Asociación Chilena de 
Desalinización (ACADES), el director 
general de Concesiones del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP), Juan Manuel 
Sánchez, confirmó oficialmente que la 
planta multipropósito para la Región 
de Coquimbo será licitada este año. 

“Estamos convencidos de que este 
contrato va a poder cubrir diferentes 
demandas e incluso atender, por ejem-
plo, a la agricultura o a la industria en 
sus siguientes etapas. También es 
probable que nos permita llevar agua 
a Ovalle”, sostuvo. 

De esta manera, el director gene-

ral de Concesiones del MOP añadió 
que, junto con honrar la palabra del 
Presidente Boric, la desalinizadora va 
a ampliar la oferta de agua de la zona 
en 1.200 litros por segundo bajo un 
formato de contrato de Concesión de 
Obra Pública. 

Acerca de su trazado, aseguró que, 
en un primer diseño, se proyectan 
21 kilómetros desde El Panul a la 
conurbación. Eso sí, no aclaró cómo 
se materializará el anuncio inicial que 
aseguraría llegar con el recurso hídrico 
a Ovalle además de a otros sectores 
agrícolas cercanos. 

No obstante, representantes de los 
productores agrícolas, dieron cuenta 
de que los 1.200 litros por segundo de 
agua que producirá la desaladora, solo 
corresponderían a la demanda proyec-
tada por la Empresa Concesionaria de 
Servicios Sanitarios (ECONSSA) para 
la conurbación, lo que, a su parecer, 
sería insuficiente para cumplir con el 
anuncio del ejecutivo. 

Cabe destacar que esta información 
fue entregada en el Congreso “Nuevas 

fuentes de Agua para Chile” que se 
llevó a cabo los días miércoles 20 y 
jueves 21 de marzo, con más de una 
veintena de expertos de países co-
mo Escocia, México, Australia, Italia, 
Estados Unidos, Argentina, Grecia y 
Japón, así como más de 60 peritos 
nacionales, incluyendo políticos y líderes 
de diferentes sectores productivos 
en los que el recurso hídrico es clave.

AUNQUE TARDÍA, ES UNA 
DECISIÓN VALORABLE

Para el gerente de la Corporación 
Industrial para el Desarrollo Regional 
(CIDERE), Ricardo Guerrero, la próxi-
ma licitación para una desaladora 
multipropósito llega en un momento 
particularmente sensible para la zona, 
cuando los embalses se encuentran 
en niveles críticos y los pronósticos 
climatológicos prevén un nuevo año 
seco. 

“En ese contexto, aunque tardía, 
la decisión del Ministerio de Obras 
Públicas es muy valorable. Esperamos 

que esta vez efectivamente se con-
crete, dada la urgente necesidad de 
contar con abastecimiento de agua 
dulce, además de que sea parte de 
una política en torno a los recursos 
hídricos, que asegure la sustentabilidad 
en el tiempo, pensando, a lo menos, 
en las próximas tres décadas”, agregó. 

Por lo demás, el gerente de CIDERE 
Coquimbo señaló que se sumaría a 
otras concesiones que se anuncian 
para la región en temas viales, hos-
pitalarios, la circunvalación para La 
Serena y Coquimbo, por lo que 2024 
podría ser un año de buenas noticias 
en este ámbito.

Se licitará un 
contrato tipo 
BOT (Build, 
operate and 
transfer) 
para llevar 
adelante la 
desaladora 
de 1.200 litros 
por segundo, 
bajo Ley de 
Concesiones 
durante este 
año.
LAUTARO CARMONA

JUAN MANUEL SÁNCHEZ 
DIRECTOR GENERAL DE CONCESIONES 
DEL MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Este contrato va a 
poder cubrir diferentes 
demandas e incluso 
atender, por ejemplo, 
a la agricultura o a 
la industria en sus 
siguientes etapas. 
También es probable 
que nos permita llevar 
agua a Ovalle”

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Cámara de Comercio critica a mall chinos: 
“No se ajustan a la normativa vigente”

LA REGIÓN CONCENTRA UNA DE LAS MAYORES CANTIDADES EN EL PAÍS

Su presidente en La 
Serena, Carlos Orrego, 
afirmó que existe una 

competencia desleal entre 
algunos de estos recintos 

y sus asociados, por 
cuanto muchos de ellos 
no se ciñen a controles 
laborales ni tributarios. 

Sin embargo, valoró como 
han recuperado diferentes 

espacios del casco 
histórico.

A pesar de que la llegada de po-
blación china al país se remonta a 
varias décadas atrás, ubicándose 
actualmente en más de 13.000 per-
sonas de acuerdo al último Censo, la 
masiva instalación de “mall chinos” 
comenzó en los últimos 15 años.

De este modo, los primeros recintos 
abrieron en la Región Metropolitana, 
específicamente en las comunas 
de Estación Central, Santiago e 
incluso Recoleta. Sin embargo, al 
poco tiempo se fueron extendiendo 
a Antofagasta, Valparaíso, Biobío y 
por supuesto, a Coquimbo. 

En esta línea, según un estudio 
de la plataforma de geointeligencia 
XBRAIN, replicado en primera instan-
cia por El Mercurio, actualmente la 
zona concentra el 4,4% de los “mall 
chinos” situados en el país, número 
que ubica a Coquimbo como una 
de las regiones con mayor número 
de estos recintos en el norte del 
territorio nacional, siendo superada 
solamente por Tarapacá y su 5%. 

Consultado el presidente de la 
Cámara de Comercio de La Serena, 
Carlos Orrego, afirmó que existen 
dos realidades acerca de estos “mall 
chinos”.

“Por un lado, algunos recuperaron 
espacios que por años estuvieron 

En Chile existen los llamados “mall chinos”, los cuales tienen dos formatos principales: uno, con la configuración típica de un centro comercial, 
con varios locales con venta de productos de distinta índole en cada local, y otros, con una sola tienda o galpón con venta mixta de productos.

LAUTARO CARMONA

desocupados (…). No obstante, otros 
los están desaprovechando, como, 
por ejemplo, el situado en donde 
anteriormente estaba la tienda La 
Elegante”, agregó. 

Ahora, el presidente de la Cámara 
de Comercio de La Serena señaló 
que muchos de estos recintos no 
se ajustan a la normativa vigente, 
tanto laboral como tributaria. 

“Entonces, desde ese punto de 
vista, se genera una competencia 
desleal con el resto del comercio. 
Al mismo tiempo, se les cuestiona 
como internan sus diversos pro-
ductos en el país”, complementó. 

Sin embargo, Orrego manifestó que 
los empresarios chinos también se 
ubican como parte de la oferta que 
tiene actualmente el centro de la 
capital regional. 

“Esa es una realidad, así que tam-
poco podemos verlos como enemigos, 
sino que tienen que transformarse 
en nuestros aliados, buscando la 
forma para que vayan incorporán-
dose a las condiciones además de 
obligaciones que tenemos diaria-
mente”, dijo. 

Por último, el presidente de la 
Cámara de Comercio de La Serena 
aclaró que los propietarios de estos 
“mall chinos” no son parte de la 
instancia gremial. 

“Más bien, ellos mantienen una 
distancia, no sólo con nosotros 
como entidad, sino también con 
nuestros asociados. La única vez 

en donde estuvimos más apegados 
fue para el ‘estallido social’ (…). Allí 
existió colaboración, pero después 
se alejaron. Solo nos hemos visto 
para situaciones de hurtos o alu-

nizajes”, finalizó. 
Según el  informe Inserción, 

Posicionamiento y Expansión 
Comercial China, realizado por los 
académicos Jorge Moraga, Rodrigo 
Manríquez, Giselle Invernón y Tomás 
Zamora, estos recintos surgieron a 
partir de 2010. 

En el caso de Santiago los pri-
meros se ubicaron a la altura 
del Metro Estación Unión Latino 
Americana: Universo Chino, Asia 
Pacífico, Galería Dragón de Oro, 
Portal Exposición, Mall Asociación 
Gremial de Empresarios Chinos y 
Centro Comercial Zhejiang.

Luego de esa fecha, durante la 
pandemia de Covid-19, éstos se 
multiplicaron, de tal manera que en 
la actualidad suman 27. Los “mall 
chinos” compiten el espacio con 
empresarios chilenos y de otras 
nacionalidades en el ámbito de lo 
formal, y en el informal, con ven-
dedores callejeros de mercancías, 
en especial zapatillas también de 
origen chino, vendidas por migrantes 
haitianos que se instalan en las 
calles aledañas a los frontis de sus 
negocios, en un permanente huir 
de la policía. 

Esto, especialmente en la acera 
sur de la Alameda, entre las calles 
Unión Latinoamericana y Exposición. 
Las zapatillas son proveídas por im-
portadores chinos, que las ingresan 
al país sin marcas, para sortear los 
controles de Aduanas.

“Ellos mantienen una distancia no 
solo con nosotros como entidad, 
sino que también con nuestros 

asociados. La única vez en donde 
estuvimos más apegados fue para 
el ‘estallido social’ (…). Allí existió 

colaboración, pero después se 
alejaron”

Carlos Orrego T.
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO 

DE LA SERENA 

Protagonista
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Ante el Vigésimo Cuarto Juzgado Civil de Santiago, ubicado en calle 
Huérfanos N° 1409, Piso 8, Santiago, se rematará el día 24 de abril de 
2024 a las 15:00 horas, de manera presencial en las dependencias del 
tribunal, el inmueble consistente en sitio y casa ubicado en Pasaje 
Treviso N° 579, que corresponde al SITIO N° 103 del Loteo Conjunto 
Habitacional Santa Margarita Del Mar III, Lote N Dos, Etapa N Dos B 
Guion Dos, comuna de La Serena, individualizado en el plano agregado 
bajo el número mil doscientos setenta en el Registro de Propiedad del 
año 2012. De acuerdo a dicho plano, el referido sitio tiene una superfi-
cie aproximada de 150,28 metros cuadrados y la vivienda construida, 
una superficie aproximada de 67,58 metros cuadrados. El inmueble se 
encuentra inscrito a nombre del demandado a Fojas 2394 Número 
1824 correspondiente al Registro de Propiedad del año 2013 del CBR 
de La Serena. El mínimo para las posturas será la suma de 
$83.319.865.- Para participar en la subasta deberá acompañarse vale 
vista a la orden del tribunal, equivalente al 10% del mínimo fijado para 
el remate, con indicación del tomador para facilitar su devolución. Los 
oferentes deberán acompañar conjuntamente con el vale vista su 
cédula de identidad vigente. Se hace presente que el vale vista, deberá 
ser tomado o depositado, por quien eventualmente se adjudicará el 
inmueble o derechos subastados, no admitiéndose que estos sean 
tomados o depositados por terceras personas. Se deberá consignar el 
saldo del precio dentro de quinto día hábil de realizada la subasta 
mediante depósito en la cuenta corriente del Tribunal. No se admitirá a 
participar como postores a personas que se encuentren con inscripción 
vigente en el Registro Nacional de Deudores de Pensiones de Alimen-
tos, cuestión que el tribunal verificará de forma previa a hacer la 
calificación de la seriedad de la garantía de propuesta. Asimismo, sobre 
la garantía de seriedad mediante vale vista, previamente a proceder a su 
devolución se consultará en el Registro de Deudores de Alimentos, y de 
tener inscripción vigente, se dispondrá su devolución, con deducción 
del monto adeudado por pensión alimenticia, el que será retenido y 
pagado a su alimentario. Se hace presente que el vale vista, deber ser 
tomado, por quien eventualmente se adjudicará el inmueble o derechos 
subastados, no admitiéndose que estos sean tomados por terceras 
personas. Bases y demás antecedentes en Causa Rol C-14073-2019, 
caratulada “Comercial De Valores Factoring Spa/Transtotal SpA”. 
Juicio Ejecutivo. La secretaria.

REMATE

BioBio / Nacional

@eldia_cl

Grau endosa responsabilidad a 
Huachipato en medio de crisis del acero

“NO TENEMOS UNA BALA DE PLATA”

El ministro de Economía, 
Nicolás Grau, aseguró 
que están realizando 

esfuerzos conjuntos para 
resolver la situación de 

la emblemática empresa 
Siderúrgica Huachipato.

En entrevista exclusiva con Radio 
Bío Bío en Concepción, el ministro 
de Economía, Nicolás Grau, abordó 
la crisis que enfrenta la Compañía 
Siderúrgica Huachipato, una in-
dustria emblemática para la Región 
del Biobío.

Sindicatos de la empresa afirmaron que, durante este miércoles, se cursaron los primeros despi-
dos, los que, en primera instancia, afectaron a contratistas de la compañía. 

EFE

El ministro Grau enfatizó 
que el Gobierno considera a 
Huachipato como una industria 
estratégica para el país y que 
están dispuestos a hacer todo 
lo posible para encontrar una 
solución a la situación actual. 
A pesar de ser una empresa 
privada con derecho a tomar 
sus propias decisiones, desde 
el Ejecutivo están dispuestos, 
dijo, a trabajar en conjunto con 
la compañía para encontrar un 
camino a seguir.

El secretario de Estado también 
mencionó que se reunirá con los 
sindicatos para discutir los próxi-
mos pasos. Además, señaló que 
“la Comisión Antidistorsiones ha 
establecido tasas que la empresa 
ha considerado insuficientes. 
Existe la posibilidad de que 
las empresas puedan apelar 
o reconsiderar estas tasas“, 
explicó.

Asimismo, Grau afirmó que 
“para que Huachipato sea via-
ble a mediano o largo plazo, es 
necesario que la minería compre 
más y a un precio más estable. 
Para ello, existen distintos ca-
minos a seguir”, expuso.

Añadió que la empresa tie-
ne que demostrar que existe 
dumping, es decir, que lo que 
se importa de China se vende 

a un precio menor que el costo. 
“La Comisión Antidistorsiones 
evalúa el nivel de dumping que 
existe y a partir de eso propone 
la sobretasa”, dijo.

GRAU POR HUACHIPATO 
Y LA MINERÍA

Además, el ministro Grau men-
cionó que tuvo una reunión 
con las principales mineras 
del país. Planteó que tener una 
industria del acero nacional 
es clave para el país y para las 
mineras, ya que les da certeza 
logística. “Durante la pandemia 
de Covid-19, la posibilidad de 
importar acero desde China y 
otros países estuvo muy dismi-
nuida, por lo que fue clave tener 
producción nacional”, expuso.

“Las empresas mineras, cada 
una de ellas de forma indi-
vidual, tienen que conversar 
con Huachipato y con otros 
forjadores de bolas de acero 
para encontrar una solución. 
El Gobierno ha estado tratando 
de encontrar puentes y dis-
tintas soluciones, y también 
puede haber otras alternativas”, 
mencionó.

Con respecto a la sobretasa, el 
ministro aseguró que existe la 
voluntad del Gobierno de poder 

revisar al alza esto. Aclaró que 
los integrantes de la Comisión 
Antidistorsiones en su mayoría 
son funcionarios de gobierno o 
son designados por el Presidente 
de la República. “La decisión 
sobre las sobretasas fue una 
decisión mayoritaria pero no 
unánime. Las empresas tienen 
el derecho a hacer la reposición 
y a alegar por una sobretasa 
mayor”, aseveró.

SITUACIÓN COMPLEJA: “NO 
EXISTE UNA BALA DE PLATA”

Nicolás Grau reconoció que 
la situación de Huachipato es 
compleja y que la empresa ha 
enfrentado dificultades finan-
cieras durante años. Aseguró 
que “no existe una bala de plata” 
o un anuncio único que pueda 
resolver todos los problemas, 
pero que sí existe una voluntad 
de encontrar una solución.

La empresa ha declarado que 
una sobretasa del 25% sería la 
solución, pero el Ministro Grau 
señaló que esto es sólo una 
parte del problema. Explicó que 
la Comisión Antidistorsiones 
está evaluando la evidencia 
de dumping en dos productos: 
bolas de acero y barras de acero. 
“La empresa ha afirmado que 
tiene evidencia de dumping 
en bolas por algo más que un 
30% y en barras por un 25%, 
y sostiene que se requiere un 
arancel en ambos productos 
de esa magnitud”, detalló el 
secretario de Estado.

Del mismo modo, el titular de 
Economía enfatizó que para 
que esto ocurra, la empresa 
que hace la solicitud en bolas 
tiene que solicitar ese valor. 
“Huachipato tiene que revi-
sar la decisión que tomó en la 
Comisión Antidistorsión y ver 
si esa decisión consideró bien 
sus argumentos. Si no es así, 
la empresa tiene que entregar 
nuevos argumentos para acer-
carse a ese valor“, explicó.

Finalmente, el ministro Grau 
mencionó que esta es una noticia 
en desarrollo y que no podría 
hacer un anuncio respecto a 
cómo va a reaccionar la Comisión 
Antidistorsión a los antecedentes 
que aún no se han presentado. 
“No podría pasar por alto la 
institucionalidad del país para 
hacer tal anuncio“, indicó.
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EXTRACTO

REMATE: 3º Juzgado de Letras Civil de Antofagasta, SAN MARTIN N° 2984 / 
CENTRO DE JUSTICIA DE ANTOFAGASTA, Rol N C-2816-2017, causa BANCO 
SANTANDER - CHILE/GÓMEZ, juicio ejecutivo, se rematará el día 17 de abril de 2024 
a las 12:00 horas en dependencias del tribunal. El bien a subastar corresponde a la 
propiedad ubicada en PASAJE LEANDRO VELIZ NÚMERO 878, que corresponde al 
sitio número 4, de la manzana E, del loteo denominado Costa Milano Cuatro, segunda 
etapa, de la ciudad y comuna de Coquimbo, de conformidad al plano de loteo agregado 
bajo el número 1707, al final del registro de propiedad del Conservador de Bienes de 
Coquimbo, del año 2015. Mínimo: $43.373.237 Para tomar parte en la subasta, todo 
postor deberá presentar garantía por una cantidad no inferior al 10% de la postura 
mínima fijado para la subasta, mediante cupón de pago del Banco Estado, depósito 
judicial en la cuenta corriente del tribunal o Vale Vista a la orden del tribunal. El                        
subastador deberá, dentro de quinto día, consignar en la cuenta corriente del Tribunal el 
precio total de la adjudicación, al contado, y suscribir el acta de remate. Bases y                                    
antecedentes Secretaría Tribunal.

ROSA MARGARITA RIVERA ROJAS
SECRETARIO

Ante el Segundo Juzgado de La Serena, calle Rengifo N°240, La Serena, Juicio 
Ejecutivo, Rol C-3630-2019, caratulados “BANCO SANTANDER CHILE con 
VILLARROEL”, se rematarán el día 17 de abril de 2024, a las 11:00 horas en el recinto 
del Tribunal: A) Nuda propiedad del inmueble inscrito a fojas 3442, nº1792 del Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo del año 2015, ubicado en 
Pasaje Ángel Cruchaga N°1.266, que corresponde al Lote 8 de la manzana 1, 2ª Etapa, 
del Loteo “Lomas de Peñuelas”, Coquimbo. Rol de Avalúo Fiscal Nº 1003 − 00283. El 
mínimo será el valor de la tasación fiscal aprobada por el Tribunal ascendente a 
$186.939.680; B) Nuda Propiedad del Inmueble inscrito a fojas 10.027, N°5.774 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo del año 2008, 
consistente en Departamento N°2.145 del edificio o Torre Norte, la Bodega N°32, y el 
uso y goce del Estacionamiento N°38, todos del Condominio Portal Marino, acceso por 
calle Los Copihues N°370, Coquimbo, Rol de avalúo Fiscal nº1880–129 y 
N°1880–241, respectivamente. El mínimo será el valor de la tasación fiscal aprobada 
por el Tribunal ascendente a $64.003.747.;  C) Nuda propiedad del inmueble inscrito a 
fojas 1785 N°1755 del Registro de propiedad del Conservador de Bienes Raíces de 
Copiapó del año 2007, consistente en Departamento N°31 del Edificio “Tarragona”, 
ubicado en calle Los Carrera N°905, Copiapó, Rol de avalúo nº26–194. El mínimo será 
el valor de la tasación fiscal aprobada por el Tribunal ascendente a $34.672.092.-; y la 
propiedad plena del Estacionamiento N°11, del Edificio “Tarragona”, ubicado en calle 
Los Carrera N°905, Copiapó, inscrito a fojas 1786Vuelta, Nº1756 del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Copiapó del año 2007. Rol de avalúo 
Fiscal nº261–208. El mínimo será el valor de la tasación fiscal aprobada por el Tribunal 
ascendente a $4.805.742. Interesados rendir caución por valor equivalente al 10% del 
mínimo establecido para la subasta, en vale vista emitido a la orden del Tribunal. Demás 
antecedentes en el expediente. Isabel del Carmen Cortés Ramos. Secretario.

E X T R A C T O

Chile es el primer país de Latinoamérica en 
empezar a vacunar contra el virus sincicial

REDUCE EN UN 70% LA HOSPITALIZACIÓN 

Se espera tener vacunados al menos, al 80% de los niños, de aquí a septiembre. LAUTARO CARMONA

Para la inoculación se está 
utilizando el anticuerpo 

monoclonal, Nirsevimab, 
el cual estará disponible 

para todas las familias que 
lo requieran, tanto en el 

sector público como en el 
privado. 

Chile comenzó este martes a va-
cunar a los primeros bebés contra 
el virus respiratorio sincicial (VRS), 
convirtiéndose en el primer país 
de Latinoamérica en aplicar este 
medicamento.

“Estamos empezando a cambiar la 
historia de los inviernos gracias al 
uso de este anticuerpo monoclonal, 
el Nirsevimab, que va a estar dis-
ponible en todas las maternidades 
públicas o privadas”, dijo la ministra 
de Salud, Ximena Aguilera.

El Nirsevimab es un anticuerpo 
que se administra en una sola dosis 
y cuya aplicación está programada 
para comenzar masivamente el 1 de 

abril, antes de que comiencen las 
bajas temperaturas.

Aguilera hizo un llamado a todos 
los padres para llevar a sus hijos 
menores de seis meses a los centros 
de inmunización.

“Es un avance tecnológico, que 
ya se aplicó en el hemisferio norte 
y se demostró un resultado mucho 
mayor de lo que se había publicado 
en los estudios, ya que reduce un 
70% la hospitalización”, aseguró 
la ministra.

El virus sincicial produce bronquio-
litis y neumonías y es la principal 
causa de muerte en recién nacidos 

y lactantes, aunque también afecta 
con gravedad a los adultos mayores 
con enfermedades crónicas.

En los adultos sanos y niños ma-
yores suele manifestarse como un 
resfrío fuerte.

Se espera que de aquí a septiembre 
al menos el 80% de los niños estén 
vacunados contra esta enfermedad 
respiratoria.

Chile enfrentó en 2023 uno de 

los mayores brotes del VRS de los 
últimos años y durante varios meses 
las urgencias pediátricas estuvieron 
saturadas.

Los expertos lo achacan a que 
durante la pandemia y la cuaren-
tena hubo baja circulación viral y 
situación inmunológica distinta, 
lo que volvió más vulnerables a los 
bebés y disparó la circulación del 
virus sincicial.

Efe / Nacional

@eldia_cl
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CORREDORES DE 
PROPIEDADES

INVERSIONES NIBALDO ARE-
YUNA LTDA.CONDOMINIO LAS 
CAMPINAS PARCELA B1FONO/
FAX:(051)229218 - CEL: 9 9918 

3694ALTOVALSOL - LA SERENA 
CHILE WWW.NIBALDOAREYU-

NAPROPIEDADES.CL

VENDE

Condominio Ex fundo Loreto 
cebadas II. Parcela de 5.000 m2 
con casa chilena , construcción 
sólida finas 

terminaciones, Quincho equi-
pado, frutales diversos y otros.

Altovalsol terrenos urbanos 
de 600 y 3000 m2, pequeño 
pero exclusivos condominios 
de 10 terrenos, agua de riego, 
energía eléctrica,  vista, ideal 
para personas mayores que 
buscan tranquilidad. Ubicación 
al lado de casa patronal, frente 
a biblioteca municipal.

Valle de Elqui, sector San Isi-
dro, camino a Mamalluca se 
encuentra ubicado el condo-

minio terrazas de Mamalluca 
parcelas de 5.000 m2 con 
energía eléctrica, acciones 
de agua de riego planas, vista 
espectacular, y terrenos para 
urbanizar, factibilidad de 
agua potable.

Sector el Rosario la Estrella, 
loteo las vertientes, cerra-
do, portón eléctrico seguridad 
, parcela de 6400 m2. terrazas 
para construir, energía eléc-
trica valor $ 25.000.000, vende  
su dueño

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Copiapó: Arrienda casas y 
departamentos amoblados a 
empresas, centro.  F: 991644403

Arrienda casas amobladas a 
empresas, La Serena, Coquim-
bo, J.J. Pérez, sector residen-
cial.  F: 991644403

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena,  San Joaquín, 
$600.000, Depto. 1° piso, full 
amoblado/equipado, 3d, 1 baño, 

Estac., bodega, arriendo anual, 
acreditar renta.  F: 996792605

Departamentos amoblados, 
sector Puertas del Mar, sólo 
estudiantes, 3 dormitorios.  F: 
995642860 - 51 2220280

Depto. año corrido, 3d, 1b, sec-
tor Avda. Pacífico/4 Esquinas, 
$360.000. Solo WhatsApp  F: 
+56961870219

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo habitación por 3 horas 
a $25.000, Vicuña 415. Llamar 
al  F: 963882227 

Habitación, baño privado, cer-
ca de universidades Inacap 
central para estudiantes.  F: 
942734178

Arriendo habitación, hogar 
femenino, Barrio Universita-
rio. Incluye gas, electricidad, 
agua, internet, TV cable y las 
comodidades del hogar. Buen 
ambiente, seguro. Celular  F: 
+569 97957424 - +569 90784645

VENDO - CASA

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

VEHÍCULOS
VENDO - FURGÓN

$9.500.000 + IVA, se vende fur-
gón cerrado, blanco, Volkswa-
gen Transporter carga 2.0, 
año 2018, full equipo, diesel, 
carga 1.000 kilos, largo 5.30, 
ancho 1.90, alto 1.90, excelente 
estado. Interesados llamar  F: 
992244676

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

“Se necesita Educadora Dife-
rencial, con mención en Len-

guaje, Media Jornada para la 
ciudad de Vicuña.” Contacto 
al mail:  F: esclenggmistral@
gmail.com

Se solicita Asistente Técnico 
para reemplazo por 44 horas. 
Enviar antecedentes a correo: 
escuelap.mundo@gmail.com 

Se necesita hombre casado, 
menor de 36 años para trabajar 
en Servicentro. Primer turno: 
Desde ella 07:00 a 14:00 horas. 
Segundo turno: Desde las 14:00 
a las 22:00 horas, (45 horas 
semanales, sueldo líquido 
$600.000 más imposiciones). 
virginia_callegari@yahoo.es, 
o llamar al  F: +56994190583

Saint Johns School necesita 
profesor(a) religión 38 horas,  
F: director@saintjohnsschoo-
llaserena.cl

Se necesita persona o matri-
monio para cuidado y traba-
jo en un Camping. Fono  F: 
997894075

Se necesita Operador máqui-
na Diamantina, para sondaje 
mineros. Maestro mecánico, 
máquina Diamantina, con 
basta experiencia. Enviar C.V. 
a: laraya@arayahermanos.cl - 
secretaria@arayahermanos.cl

Se requiere Neurólogo (a) Infan-
til y Adulto para Centro Médico 
Serenamed, contacto@serena-
med.cl,  F: +56992809973

Necesito Asesora hogar 
puertas adentro, boliviana o 
peruana; sector líder Ulrick-
sen, 500.000 bruto F: +56 9 
8906 9754

Colegio San Francisco de Borja, 
Combarbalá, busca docente de 
Básica por 44 horas y docente 
tradicional lengua diaguita por 
9 horas. Interesados mandar 
CV a 532748291,  F: director-
corporacioneducacional@
gmail.com

“Colegio San Antonio requie-
re de profesores y monitores 
para las Academias Escola-
res: Futsal 3 hrs. semanales; 
Tenis de mesa 1 hora semanal; 
Cheerleader 1 1/2 hora semanal; 
Coro 4 hrs. semanales; Teatro 2 
hrs. semanales Folclore 2 horas 
semanales. Enviar curriculum  
F: apostulacionescsa1@gmail.
com”

EMPLEO BUSCAN

Busco trabajo de Administra-
tiva Contable u otros similares 
F: 991268127

Ofrezco mi servicio como cui-
dadora de Adulto Mayor, con 
experiencia.  F: 934911066

Busco práctica de Programa-
dor y Analista de Sistema.  F: 
+56954485538

Me ofrezco media jornada, 
Asistente Dental, recomenda-
ciones.  F: 986463351

Ingeniero Constructor, expe-
riencia en obras, se ofrece a 
particulares y empresas.  F: 
962030927

Me ofrezco cuidado Adulto 
Mayor, Postrado o Autova-
lente, con conocimientos de 
enfermería. Disponibilidad 
inmediata. F: 987022669

Me ofrezco para aseo oficina, 
departamento, recomendacio-
nes.  F: 986463351

GENERALES
SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Parque Cementerio La Serena, 
fácil acceso al crédito, planes 
especiales, cotización a domi-
cilio.  F: 939073702 - 931216863

VARIOS

Lincosur S.A., cita a Junta de 
Accionistas carácter obligato-
ria, el día 05 de Abril de 2024, 
a las 19:30 horas, en el salón 
de reuniones Terminal Antena, 
Ruta 41 La Serena. Tabla: Lec-
tura del acta anterior. Informe 
Directorio, Cuenta Tesorería, 
Elección Tricel, presentación 
de candidatos, fecha elec-
ciones. Puntos Varios. F: El 
Directorio

Se ha extraviado certificado 
profesional de conducir A3 a 
nombre de Priscila Marcela 
Morel Arroyo con el número de 
folio 345033 F: +56945760372 

SÓLO MAYORES

Linda boliviana, últimos meses 
en La Serena.  F: 935835268

Fernanda, recién llegada, 18 
años, lugar céntrico, besos 
reales.  F: +56972895190

Samantha, madura, lugar 
céntrico, servicio completo.  
F: 959947077

Natalia paraguaya recién lle-
gada, súper promoción.  F: 
948760750

Javiera 21 años nueva lugar 
céntrico y a domicilio, besos 
apasionados F: +56940743153

LEGALES
Extravío Original de Certificado 
Escuela de Conductores Auto-
móvil Club Chile, a nombre de 
Cristian Alejandro Campillay 
Gallardo, Rut 15.514.445-9, 
Certificados Clase A-2 y A-4, 
Folios 418234 - 418236, respec-
tivamente, el uso indebido de 
estos documentos es penado 
por la Ley.

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 17:30 hrs. Sábado 
de 09:00 a 12:30 hrs.

Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

HORARIO DE ATENCIÓN:
Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas 

15:00 a 17:30 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!

@diarioeldia
SÍGUENOS:
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Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

A. Italiano y Coquimbo U. 
inician la competencia local

INAUGURAN LA SEXTA FECHA ESTA TARDE

La paridad ante los albos ha sido el único punto que han rescatado los aurinegros en las 
últimas tres fechas.

CRISTIAN SILVA

Sólo un punto separa a 
audinos y piratas, quienes 

buscan enmendar el 
rumbo tras un comienzo 

de torneo que los 
mantiene relegados en la 

clasificación. El aurinegro 
va en busca de un triunfo 

para viajar cargado de 
confianza a Brasil.

El fútbol no se detiene en Semana 
Santa y tendrá como protagonista a 
Coquimbo Unido. La emoción de la 
sexta fecha del calendario –tras el 
receso por la participación de Chile en 
la fecha FIFA-, partirá esta tarde en la 
comuna de La Pintana, en la capital, 
con el duelo entre Audax Italiano y 
los piratas. Más tarde, en Rancagua, 
O’Higgins recibirá a uno de los líderes 
del torneo, Deportes Iquique.

El choque entre itálicos y porteños 
es de necesitados en este momento. 
Necesitan una alegría para comenzar 
a mejorar en la tabla de colocaciones, 
subir y maquillar los malos resultados de 
las últimas jornadas que ha comenzado 
a relegarlos en la tabla de colocaciones.

Además, para el conjunto de Fernando 
Díaz, es la oportunidad de llegar con 
la frente en alto, reforzado de energía 

para lo que será su debut en la Copa 
Sudamericana el próximo miércoles 
ante Red Bull Bragantino en Brasil, un 
partido que aunque en la interna del 
barbón digan que se jugará la próxima 
semana, ya se juega en la mente de los 
aficionados y jugadores aurinegros.

El técnico Díaz, entendiendo de la 
importancia que tendrá el compromiso 
en la capital, buscará dar un paso que lo 
acerque a la estabilidad de su plantilla, 
ya que volverá a la zona de volantes el 
argentino Dylan Glaby, ausente en la 
igualdad frente a Colo Colo, mientras 
que en la zaga, Elvis Hernández, será 
el reemplazante de Salvador Sánchez, 

quien no viaja a La Pintana y se en-
cuentra en duda para el traslado hasta 
la ciudad de Sao Paulo.

“El plantel está bien. Hay dos jugadores 
importantes lesionados y veremos si 
pueden llegar. Hay que arreglárselas, 
aunque los muchachos están todos 
con muchas ganas de jugar”, comentó 
el entrenador pirata antes del viaje, 
confirmando la ausencia del central 
Sánchez, producto de un desgarro a 
la zona femoral que incluso pone en 
duda su traslado a la cita internacional 
ante Bragantino, como también del 
atacante trasandino, Andrés Chavez. 
Aunque esta medida es preventiva, no 

lo quieren arriesgar ante los itálicos para 
que esté en su totalidad física para el 
choque del próximo miércoles.

A las modificaciones para el día de  hoy 
ante los capitalinos, que tendrán en la 
banca el debut de Francisco Arrué, el 
aurinegro irá desde el arranque con el 
sub 21, Matías Alvarado, quien apor-
tará ademas, minutos para el colchón 
reglamentario.

COQUIMBO U.

FORMACIONES

A. ITALIANO V/S

ESTADIO:  LA PINTANA (SANTIAGO)
ÁRBITRO: Reinerio Alvarado

D. Sánchez
D. Escobar 
E. Hernández 
M. Fernández 
S. Cabrera 
A. Camargo 
D. Glaby 
M. Alvarado 
L. Cabral 
B. Chandía 
N. Johansen

DT Fernando Díaz

O. Ustari 
O. Rojas
C. Muñoz
G. Guiffrey
N. Orellana 
T. Rodríguez 
G. Ríos
A.Riep 
E. Cecchini  
P. Guajardo 
I. Geraldino  

DT Francisco Arrué

Terminó el 
paso de Jarry 
por Florida, en 
un torneo que 
le dejó buenas 
sensaciones al 
chileno.
EFE

El tenista ruso estuvo 
impenetrable para el chileno, 
que pese a caer en dos sets, 

cierra una semana especial en 
Florida, donde se transformó 
en el primer nacional desde 
2004 en llegar a la ronda de 

los ocho mejores.

Nicolás Jarry cae en 
ante Medvédev en Miami

EN LOS CUARTOS DE FINAL

El tenista ruso Daniil Medvédev (4°), 
campeón defensor del Master 1000 
de Miami, terminó anoche con las ilu-
siones del chileno Nicolás Jarry (23°) 
de avanzar a la ronda de semifinales 
en Florida, al vencerlo en dos sets con 
parciales 6-2, 7/6 (7), en 1 hora y 40 
minutos, al cierre de la jornada en el 
Hard Rock Stadium.

En el primer capítulo, todo fue pa-
ra el singlista ruso que impuso sus 
condiciones ratificando su servicio y 
complicando a un nervioso Jarry que 
falló demasiado en la red, como en la 
regularidad de su saque.

Ya en el cuarto juego, la segunda vez 
que el nacional buscaba emparejar el 
marcador, Medvédev logró robarle el 
juego  contrarrestando con inteligencia 
el saque de Jarry, lo que repitió el octavo 
juego para quedarse con el parcial 6-2 

el undécimo se presentó la primera 
oportunidad que restarle el servicio al 
ruso, quien logró, con dos buenos golpes, 
seguir mandando en la cuenta 6-5.

El santiaguino, bajo presión, estaba 
forzado a llegar al tiebreak, lo que hizo 
con gran confianza, arriesgando con 
su saque, asistiendo con propiedad a 
la red, tirando hacia atrás a Medvedev. 
Sin embargo, en la definición, el 4 del 
mundo aprovechó su fortaleza para 
quedarse en el tercer punto de partido y 
un 9-7 que lo deposita entre los cuatro 
mejores donde se enfrentará con el 
italiano Jannik Sinner (3°).

en 32 minutos.
Con mayor tranquilidad, Jarry varió 

su estrategia en el segundo capítulo, 
entendiendo que de mantenerse tan 
estático, el partido no tendría variedad. 
Mejoró su pulso y si bien  Medvédev 
siguió inalterable con su servicio, Jarry 
defendió el suyo, arriesgó en cada punto, 
tomó la iniciativa, corrió hacia la red y 
exigió al ruso, ganando su saque con 
propiedad.

Sin embargo, Jarry nunca pudo con-
tener a su rival cada vez que este debía 
servir. Salvo en el noveno juego cuando 
logró una igualdad a 40 y recién en 

Carlos Rivera V.   / La Serena

@eldia_cl
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PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Asociación de Vóleibol de La Serena
se reactiva y ya piensa en el futuro

TRAS EL TORNEO DE LA LINAME

La organización ya forma parte de la Federación de Chile 
de esta disciplina, por lo que esperan una competencia 

de mayor nivel y presencia de sus jugadores en las 
respectivas selecciones de menores.

Gratas sensaciones dejó en La Serena, 
el desarrollo de la pasada fecha del 
Nacional de Vóleibol categoría Sub 17 
femenina. La competencia de clubes de 
LINAME, congregó en la capital regional 
a doce clubes del país en lo que ha sido 
la reactivación en el campo nacional 
de la asociación de esta disciplina en 
la arena local.

El torneo, como lo esperaban los en-
tendidos en la materia, fue ganado por 
el Boston College de la capital, que en la 
final superó a su similar de Bicentenario 
de San Felipe, dos equipos que en la 
fase de grupos, animaron uno de los 
mejores encuentros del torneo. El ter-
cer casillero fue para Estadio Español 
mientras que el cuarto puesto se lo 
adjudicó el elenco de Puerto Victoria, 
de Huasco, Región de Atacama, que 
forma parte de la rejuvenecida asocia-
ción serenense.

La presidenta de la Asociación de 
Vóleibol de La Serena, Patricia Campaña, 
reconoció a diario El Día que el resultado 
y balance general es muy alentador para 
ellas como también para el club Planeta 
Voley que organizó la competencia, 
ya que de esta manera se vuelven a 
insertar en la competencia nacional. 
“La asociación estaba funcionando de 
manera informal en el último tiempo, 
los papeles no estaban vigentes y 
no teníamos derecho a participar en 
ninguna actividad oficial. No podíamos 
jugar en ligas o participar de activida-
des federadas, estábamos acá dando 
vueltas entre los mismos equipos de la 
región, y así pasaron 12 años”, aseguró.

No obstante, fue el año pasado cuando 
decidieron reactivarla para brindarle 
una opción distinta a los niños y jó-
venes que gustan de esta disciplina. 
“El año pasado decidimos reactivar la 
asociación en lo legal y nos adherimos 

El conjunto de 
Boston College, 
de la capital, 
triunfó en la fe-
cha de La Serena 
de la LINAME.
ORGANIZACIÓN

a la Federación de Vóleibol de Chile. Ya 
teniendo los papeles en regla, pudimos 
participar en este campeonato que la 
verdad nos ha dejado muy contentos”.

Recuerda que cuando recibieron la 
noticia por parte de la Federación 
de Vóleibol de Chile, en la pasada 
temporada, fue el primer paso para 
esa reactivación. “En agosto pasado 
comenzamos a trabajar con los chicos 
de las categorías sub 15, 17 y sub 19 
damas y varones, para que pudieran 
participar en las competencias nacio-
nales. Cada asociación se hace cargo 
de una fecha y nosotros participamos 
en todas las categorías y nos fue bas-
tante bien”, indicó.

En ese sentido, confiesa que tomar 
parte en los pasados torneos, les ha 
servido para ver en qué nivel se encuen-
tran. “Eso nos ha servido para saber en 
qué tenemos que enfocar el trabajo y 
las prioridades, ya que hay categorías 
bajas y otras más fuertes. Justo ahora 
comenzamos con la competencia de 
LINAME”, explicó. 

LIGAS Y CLUBES

Las competencias en las que se 
participó el año pasado fueron las ligas 
nacionales, en las que toman parte las 
selecciones regionales, agregó. “La 
asociación tiene que tener su selec-

ción, sin embargo, la Liga Nacional de 
Menores, está dirigida a clubes que 
están adheridos a las asociaciones”, 
indica.

En la actualidad, la Asociación de 
Vóleibol de La Serena la integran cuatro 
clubes que participaron en LINAME: 
Planeta Voley, Club Puerto Victoria de 
Huasco, en damas y en varones, y Joga 
Voley, que estarán toda la temporada en 
las competencias de carácter nacional.

“Huasco quedó entre los 4 mejores, 
una sorpresa tremenda. Ellos no cuentan 
con asociación, y la Federación no los 
apoyaba. Fue una sorpresa que estu-
viera a tan alto nivel, mérito también 
del entrenador que se ha sacado la 
mugre por subir a su equipo. Los que 
ganaron son equipos que vienen hace 
mucho rato desarrollándose con mu-
cho apoyo de la federación, cosa que 
nosotros no teníamos por el tiempo 
que no estábamos activos”, agregó 
la dirigente local.

Pese a esta inactividad, precisa que 
uno de los integrantes del Joga Voley, 
ha sido convocado a participar en la 

Carlos Rivera V./ La Serena

@eldia_cl
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Programación Fecha 6° 
Viernes  29/03
18:00 U. San Felipe Vs. Limache
Sábado 30/03
18:00 Curicó U. Vs. La Serena
20:30 Temuco Vs. Rangers
Domingo 31/03
12:00 Wanderers Vs. Magallanes
12:00 U.deConcep. Vs. Recoleta
18:00 San Luis  Vs. Antofagasta
20:00 San Marcos Vs. Santa Cruz
Lunes 01/04
16:00 Stgo. Morning Vs. Barnechea

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 Recoleta 12 5 4 +4

2 AC. Barnechea 11 5 3 +5

3 La Serena 10 5 3 +3

4 Rangers 9 5 3 + 3

5 Stgo. Wanderers 9 5 3 0

6 Santa Cruz 7 5 2 -1

7 Limache 6 4 2 +4

8 San Marcos 6 5 2 +1

9 Magallanes 6 5 2 0

10 Temuco 6 5 2 -2

11 Curicó U. 6 5 2 -2

12 Antofagasta 6 5 2 -2

13 U. de Concepción 6 4 2 -3

14 San Luis 6 4 2 -5

15 Stgo. Morning 3 4 1 -1

16 U. San Felipe 3 5 1 -4

FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha  6°
Jueves 28/03
18:00 A. Italiano Vs. Coquimbo U.
20:30 O’Higgins Vs. Iquique
Viernes 29/03
20:30 Cobresal Vs. Palestino
Sábado 30/03
12:00 Huachipato Vs. U. Católica
18:00 Colo Colo Vs. Everton
20:30 Copiapó Vs. U. La Calera
Domingo 31/03
18:00 Cobreloa Vs. U. de Chile
20:30 U. Española Vs. Ñublense

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1 Iquique 13 5 4 +6

2 U de Chile 13 5 4 +5

3 Cobreloa 10 5 3 -1

4 O’ Higgins 9 5 3 +2

5 Palestino 8 5 2 +4

6 Everton  8 5 2 +2

7 Colo Colo 7 5 2 +3

8 U. Española 7 5 3 0

9 Ñublense 7 5 2 0

10 Huachipato 7 5 2 -1

11 Coquimbo U. 5 5 1 -1

12 U. Católica 5 5 1 -1

13 U. La Calera 5 5 1 - 3

14 A. Italiano  4 5 1 -4

15 Cobresal 2 5 0 -3

16 Copiapó 0 5 0 -8

FÚTBOL  PRIMERA A

CARTELERA DEPORTIVA

> MOTOR
World Rally Kenia  DSports/614
08:00 Día #1 
> TENIS
Master 1000 Miami  
14:00  Cuartos de final Star+/ESPN
16:00  WTA Semifinal Star+/ESPN
20:00 Cuartos de final Star+/ESPN3
21:30  WTA  Semifinal Star+/ESPN3

> FÚTBOL
Champions League Damas TNTSportsPR
14:45 Barcelona Vs. SK Brann
17:00 PSG Vs. BK Häcken
Chile - Torneo de Liga TNTSports
18:00 A. Italiano Vs. Coquimbo U.
20:30 O’Higgins Vs. Iquique
Ecuador - Serie B Star+
18:30 Chacaritas Vs. Manta
Sudamericano Sub 17 Femenino DSports+/613

19:00 Brasil Vs. Colombia
21:30 Paraguay Vs. Ecuador 
Argentina - Copa de Liga 
20:00 Rosario Central Vs.  Barracas Star+
21:00 Instituto Vs. Argentinos  TyCSports
Venezuela - Liga GolTV
20:30 Tachira Vs. Metropolitanos
Ecuador - Liga Pro GolTV
21:00 LDU Quito Vs. Imbabura

Planeta Voley, en damas y varones, ha fortalecido esta disciplina en la capital regional que 
ahora cuenta con una reactivada asociación.

Los elencos de Boston College y Bicentenario ofrecieron un gran partido en la fase de 
grupos y en la gran final.

ORGANIZACIÓN

CRISTIAN SILVA

selección nacional. “Todavía no pode-
mos decir el nombre de ese jugador, 
falta que lo hagan oficial desde la 
federación, pero en dos semanas co-
menzarán los entrenamientos y es una 
tremenda noticia para él, su familia y 
todos nosotros”, recalcó.

LA FUERZA DE PLANETA VOLEY

La fecha de la LINAME en La Serena 
fue organizada por Planeta Voley en 
conjunto con la asociación, club és-
te último que “cuenta con muchos 
alumnos, apoderados. Son bien or-
ganizados para realizar todo este tipo 
de actividades. El apoyo de ellos es 
fundamental, ya que nosotros como 
asociación estamos recién comenzando 
en lo administrativo”, comenta Patricia 
Campaña.

En tal sentido, y sobre los respal-
dos, la dirigente considera que es 
necesario tener mayor nexo con las 
autoridades de la comuna. “Solicitar el 
tema de los recintos deportivos, pues 
es difícil acceder a ellos. Siento que 
necesitamos establecer algún tipo de 
protocolo entre la municipalidad y los 
clubes deportivos para poder mejorar 
el tema de la comunicación a la hora 
de solicitar los recintos. Sabemos que 
el Coliseo Monumental se ocupa para 
muchas cosas y poco deporte, y la idea 
es retomar el deporte y hacer uso de 
estos recintos que son tan lindos y 
poco utilizados”, indicó. 

Sin embargo, destacó que el apoyo 
de dos colegios fue clave para poder 
concretar el sub 17 femenino del fin 
de semana. “Esa no es la idea, ya que 
se termina moviendo a delegaciones 
completas desde un recinto a otro. 
Muchas delegaciones no vienen con 
movilización propia, por lo que hay que 
pagar, micro, colectivo o caminar que 
es peligroso, costoso y demoroso”.

UNA FECHA DE 5

La pasada jornada de la LINAME fue 
la primera fecha de 5. Esta era una 
fecha clasificatoria, donde se definía la 
posición de cada club. “Tenemos de la 
A1 a la A4. Los 3 primeros lugares van 

a la A1, los tres segundos van a la A2 
y así sucesivamente hasta abajo. De 
lo que queda, en esas cuatro fechas, 
es posible que tomemos otra fecha, 
no sabemos si en damas o en varones 
y esperamos contar con el apoyo de 
las autoridades en la autorización de 
recintos”, explicó Patricia Campaña. 

Al respecto, explicó que se está a la 
espera de la confirmación de lo que 
diga la federación. “En este momento 
no se sabe cuál es la segunda fecha, 
ya que hay otras categorías. Ya ju-
gamos la sub 17 y en las siguientes 
semanas debieran jugar los sub 15 y 
sub 19. Después de esas dos fechas, 
podríamos pedir una nueva”, puntualizó 
la dirigente.

1° Boston College, Santiago.
2° Bicentenario, San Felipe
3° Estadio Español.
4° Puerto Victoria, Huasco.
Distinciones por rendimiento
Mejor Saque: 
Amaya Lema Garcés, Estadio Español.
Mejor Armadora: 
Valentina Vásquez,  Boston College.
Mejor Defensa: 
Sofía Ortega Zuñiga, Boston College.
Mejor Ataque: 
Aina Grimalt Karmelic, Boston College.
Mejor Bloqueo:
Javiera Palominos, Planeta Voley.
Mvp:  
Javiera Salinas Ibaceta, Bicentenario.

Posiciones
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PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO

9/30 11/30 10/30
Radiación 11

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

13/22 14/22 13/21 
Radiación 11

Río Hurtado

HOY VIERNES SABADO

16/31 18/31 19/31
Radiación 11

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

12/34 13/33 12/32 
Radiación 11

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

11/30 11/28 11/28
Radiación 11

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

8/34 11/33 
10/32Radiación 11

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

14/23 14/21 14/20
Radiación 11

La Serena

HOY VIERNES SABADO

14/25 14/22 13/20 
Radiación 11

HOY VIERNES SABADO

11/27 12/27 11/25
Radiación 11

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 CHV No-
ticias AM 08:00 Contigo en la mañana 
13:00 CHV Noticias tarde 15:30 Con-
tigo en directo 17:30 Las mil y una 
noches 18:30 La traición. 19:30 Pasión 
prohibida

20:30  CHV Noticias central
22:45 Lo mejor de Got Talent
00:30 Divina comida de 
 selección
01:30 Programación de 
 trasnoche

06:00 24 AM 08:00 Buenos días a to-
dos 13:00 24 Tarde 14:30 Amor en jue-
go 15:15 ¿Quién se robó mi vida? 16:15
Caso cerrado 18:00 Carmen Gloria a 
tu servicio 19:30 Ahora caigo 

21:00 24 horas central
22:40 TV Tiempo
22:45 El día menos pensado
01:45 24 noche
02:15 Informe final TV Tiempo
02:30 El día menos pensado

06.00 Swisslab 08:00El busca-
dor Kitsch 08:30 Antena 3D 12:00 
Swisslab 13:00 Somos un plato 14:00 
Retro y más Los Venegas y más Ja-
ppening con Ja 15:00 Mija 16:30 La 
hora de hoy... 17:00 Los secretos de...
17:30 Pedro y Pancha 18:30 Sígueme

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:00 Sígueme
03:00 Somos un plato
04:00 Mija
05:30 Swisslab

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Antena 
3D 15:00 Swiss Nature Labs 16:30 Plaza 
Sésamo 17:30 Saras y Kumud 18:30 El 
amor más grande 19:30 Antena 3D 

20:30 Swiss Nature Labs
21:00  File Zero
22:00  La historia de Jesús
  para niños
23:00  La historia más 
 grande jamás contada
02:00 Fin de transmisión

07:00 Meganoticias amanece 08:00 
Mucho gusto 12:00 Meganoticias aler-
ta 15:00 El tiempo 15:05 Juego de Ilu-
siones 15:45 Juego de Ilusiones 16:20
Secretos de sangre 18:00 Resumen 
Yali Çapkini 19:00 Papá en apuros 
20:00 Como la vida misma

21.12 Meganoticias Prime
22:40 El Tiempo
22:45 Generación 98
23.30 Seyran y Ferit
00:30 Secretos de sangre
01.30 Como la vida misma
02.15 Juegos de poder
03:15 Ada Masali - El cuento 
 de la isla

06.00 Teletrece AM 08:00 Tu día 12:30
Atrévete, lo mejor de ti 13:00 Teletrece 
tarde 14:30 El tiempo 14:40 Melissa  
17:55 Tierra brava 18:00 Doña Bárbara 
19:00 ¡Qué dice Chile!

20:45 Teletrece
22:10 El tiempo
22:20 Especial - Concierto 
 Andrea Bocelli
00:00 Lugares que hablan
01:30 Teletrece noche
02:30 La ley y el orden
03:30 T13 en vivo informa

PEDRO SERGIO 
ARRATIA SILVA

DEFUNCION
Comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera en 
vida nuestro querido esposo, padre, hermano, cuñado y 

amigo señor:

Sus restos están siendo velados en  La Parroquia Lourdes 
donde hoy jueves 28 de marzo se oficiará una misa por el 
descanso de su alma a las 14:00 horas y posteriormente 

sus funerales en el Parque Cementerio La Foresta.

Favor que agradecen

ESPOSA, HIJOS, NIETOS, HERMANOS, 
CUÑADOS, SOBRINOS, SOBRINAS Y AMIGOS

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 
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PuzzleSudoku

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Aldu
nate 1185
OVALLE
Farmacia Alejandro Rodríguez. 
Benavente 82

SANTORAL

Octavio

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
05:32 0.40 B 
11:54 1.43 P 
18:16 0.45 B 
23:59 1.18 P

MAÑANA
05:55 0.45 B 
12:26 1.42 P 
18:58 0.50 B 

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Sudoku

F

Mareas

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

Mareas

AMOR: No sientas vergüenza por su 
pasado ya que nadie es perfecto/a. 
Si alguien le apunta con el dedo 
no haga caso. SALUD: La salud se 
mantendrá estable, solo evite el 
estrés. DINERO: No olvide que debe 
responder a sus deudas antes que 
el mes de marzo termine. COLOR: 
Rosado. NUMERO: 23.

AMOR: No olvide que día a día 
debe cuidar el amor que hay entre 
ustedes. SALUD: Evite cualquier 
tipo de bebida alcohólica durante 
este día. DINERO: Lentamente irá 
sorteando los obstáculos que apa-
rezcan en el camino. COLOR: Gris. 
NUMERO: 3.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No se quede con la duda en 
el corazón, hable con esa persona 
y pregúntele qué es lo que siente. 
SALUD: Su salud dependerá de su 
responsabilidad. DINERO: No tenga 
miedo de tratar de realizar un ne-
gocio por su cuenta. COLOR: Ámbar. 
NUMERO: 1.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: No confunda la simpatía 
de esa persona con otra cosa, 
ya que esa persona ya tomó una 
decisión. SALUD: Cuando se acueste 
trate practicar la relajación para así 
conciliar el sueño. DINERO: No esté 
cayendo en endeudamiento para 
pagar lo que debe. COLOR: Crema. 
NUMERO: 21.

AMOR: Cuidado con tomar los 
sentimientos de los demás para la 
chacota téngalo por seguro que el 
destino se encargará de cobrarle. 
SALUD: No tome a la tremenda 
ese malestar que siente. DINERO: 
Cuidado con estar pidiendo cré-
ditos al terminar el mes. COLOR: 
Amarillo. NUMERO: 7.

AMOR: El pasado siempre puede 
volver a aparecer, pero de usted 
depende tomar las cosas o dejar-
las pasar. SALUD: Si su ritmo es 
demasiado acelerado terminará 
colapsando. DINERO: Cuando haga 
algo en su trabajo trate de que sea 
en pro de sus metas. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 6.

AMOR: Si trata de forzar demasiado 
esos lazos terminará por cortarlos 
definitivamente. SALUD: Evite 
problemas coronarios controlando 
sus niveles de colesterol. DINERO: 
Sus superiores deben ver que usted 
pone empeño al realizar su trabajo. 
COLOR: Violeta. NUMERO: 4.

AMOR: Cuando el amor es de 
verdad este no se debilita por una 
simple discusión o malentendido. 
SALUD: Preste más atención a la 
salud de sus familiares. DINERO: 
Inculque buenos hábitos de con-
sumo a los suyos, para que desde 
pequeños se eduquen. COLOR: 
Celeste. NUMERO: 10.

AMOR: Cuidado ya que una relación 
que es invadida por la monotonía 
terminará en desastre. SALUD: 
Descarte absolutamente las frituras 
y las grasas, eso hace que aumente 
su colesterol. DINERO: No gaste el 
dinero que tiene destinado para un 
proyecto. COLOR: Lila. NUMERO: 8.

AMOR: Demuéstrele a esa persona 
que su corazón es tan grande 
que es capaz de perdonar y 
continuar con su vida. SALUD: No 
le recomiendo que trasnoche tan 
continuamente. DINERO: Si tiene la 
oportunidad de ser independiente 
no pierda la oportunidad. COLOR: 
Azul. NUMERO: 11.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Las decisiones que usted 
toma no deben depender de lo 
que sienta o pueda decir la otra 
persona. SALUD: Nútrase con las 
energías positivas de su entorno. 
DINERO: Debe tener prudencia 
al momento de pensar en volver 
a endeudarse. COLOR: Plomo. 
NÚMERO: 5.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Para ver la felicidad que 
hay a su alrededor no basta con 
que abra los ojos sino más bien 
que abra su corazón. SALUD: En 
cuanto a la salud trate de iniciar 
el día con el pie derecho. DINERO: 
Ojo con rechazar nuevamente 
esa oportunidad. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 9.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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García Márquez murió un jueves 
santo de hace diez años

“CIEN AÑOS DE SOLEDAD” ES SU OBRA CUMBRE

El escritor colombiano Gabriel García Márquez saluda el 6 de marzo de 2014, con motivo de su 
87 cumpleaños desde su residencia en Ciudad de México, donde el Premio Nobel de Literatura 
de 1982 vivió gran parte de su vida y hasta su muerte.

EFE

El Nobel de Literatura Gabriel García Márquez hubiera 
cumplido este mes de marzo, 97 años, si una neumonía 

no le hubiera arrebatado la vida hace ahora diez años en 
Ciudad de México, donde vivió gran parte de su vida y murió 

el 17 de abril de 2014. El Nobel de literatura de 1982 fue 
despedido con un espectacular homenaje ante la presencia 
de autoridades y de más de 50.000 personas que acudieron 
a despedirlo en medio de una lluvia de mariposas amarillas, 

uno de los símbolos de su universo literario.

Si ‘Cien Años de Soledad’ fue una de 
las obras más reconocidas -y queridas- 
de su producción literaria, tal vez quiso 
el destino que el escritor colombiano 
falleciera un jueves santo, de hace 
ahora diez años al igual que Úrsula 
Iguarán, uno de los personajes de ficción 
claves de esta novela e inspirada en 
su abuela materna. 

Gabriel José de la Concordia García 
Márquez nacido en Aracataca, Colombia, 
el 6 de marzo de 1927 -pero que vivió, 
escribió y murió en México- había 
sido criado por sus abuelos maternos, 
personajes que marcaron su vida: su 
abuelo, el coronel Nicolás Márquez, fue 
un veterano de la guerra de los Mil Días, 
y cordón umbilical del futuro escritor 
entre realidad y ficción. Mientras que 
su abuela, Tranquilina Iguarán, fue 
fuente de inspiración con sus fábulas 
e historias familiares, en esa visión 
mágica y supersticiosa de la realidad 
que después plasmaría como escritor. 

Lo fascinante de este colombiano 
universal es que no sólo vive en la 
realidad sino que la eleva al subcons-
ciente, desata tabús, supersticiones, 
fantasmas, mitos y cosmogonías “que 
llevamos dentro los caribeños” -decía 
García Márquez-, y nos hace confrontar 
pasado, presente y futuro conviviendo 
con nuestros espectros, antepasados 
y descendientes.  

En una de sus entrevistas Gabo llegó 
a decir, “los críticos construyen teorías 
alrededor de esto y ven cosas que yo 
no había visto. Responden solamente a 
nuestro estilo de vida, la vida del Caribe. 
No hay en mis novelas una línea que 
no esté basada en la realidad”.

Inició la carrera de Derecho, estudios 
que abandonó por lo que él confesó 
que fue su “primera y única vocación, 
el periodismo”, pero ha pasado a la 
historia por ser el padre de eso que 
se dió en llamar Realismo Mágico, y 
único colombiano en ganar el Premio 
Nobel de Literatura en 1982, el escritor 
universal al que toda la humanidad 
confiesa haber leído con placer. 

Una trayectoria literaria que arrancó 
con ‘La Hojarasca’ en 1955 y concluyó 
en 2004 con ‘Memorias de mis putas 
tristes’, y una obra inédita que van a 
publicar sus herederos. 

CIEN AÑOS DE SOLEDAD

Se dice siempre que Faulkner es el 
escritor que más huella dejó en García 

Marquéz sobre todo, en la forma de 
narrar las historias que después él 
aderezaba con lo que vino en deno-
minarse Realismo Mágico y ‘Cien 
años de soledad’ -novela capital del 
colombiano publicada el 5 de junio 
de 1967-, en un pueblo imaginario 
y ya mítico - Macondo- donde lo 
inverosímil y mágico no es menos 
real que lo cotidiano con el que se 
funde y convive con total naturalidad.

Una novela cuyo primer párrafo 
único, ya nos conmueve. Se puede 
decir que ahí está toda la novela, 
en ese párrafo inicial germen de su 
desarrollo, que convierte la novela en 
las ondas expansivas de ese primer 
párrafo, algo que solo él hace.

¿Su aportación a la literatura? La 
primera sería un mundo realmente 
que no habíamos visto a pesar de 
tenerlo tan cerca y con una gran 
capacidad, una gran calidad narrativa 
como para atrapar con solo algunas 
líneas a los lectores. La prosa de 
García Márquez tiene imágenes que 

te quedan grabadas porque son muy 
fuertes y eso es parte del entramado 
de su escritura, que siempre provoca 
una lectura gozosa que tiene imán 
y te invita a seguir metiéndote en 
su mundo. 

La segunda, sería ese uso del len-
guaje donde combina lo erudito con 
lo cotidiano y vulgar (siguiendo la 
estela de Cervantes en el Quijote, 
esa obra que la primera vez que la 
leyó le resultó aburridísima) en “Cien 
años de soledad”, donde hasta lo 
soez combina con lo más sublime y 
fantasioso de su realismo mágico (…).  
Sus descripciones son inigualables y 
aunque sus oraciones pueden durar 
una página entera, la leemos con 
devoción. Como sentenció Neruda,  
“Cien años de soledad” era “la mayor 
revelación en lengua española desde 
el Don Quijote de Cervantes”.  

‘Cien Años de Soledad’, su obra 
más reconocida, recordada -y que-
rida- de su producción literaria, tal 
vez el destino quiso que el escri-

tor colombiano falleciera un jueves 
Santo, igual que Úrsula Iguarán, uno 
de los personajes de ficción, una de 
las claves de esta novela, que está 
inspirada en Tranquilina Iguarán, su 
abuela, una mujer importante en su 
vida, con una gran imaginación y 
muy supersticiosa.

Gabo había fijado su residencia en 
México y ejerció como correspon-
sal de la agencia Prensa Latina en 
Estados Unidos, donde recibió tanto 
amenazas como críticas. “Cien años 
de soledad” fue escrita en México a 
finales de 1964, cuando se dirigía 
con su familia a Acapulco y le llegó 
la inspiración: “como una revelación, 
encontré exactamente el tono que 
necesitaba. Y el tono era contarlo 
como contaba las cosas mi abuela. 
Porque yo recuerdo que mi abuela 
contaba las cosas más fantásticas, 
y lo contaba en un tono tan natural, 
tan sencillo, que era completamente 
convincente. Y entonces no llegué 
a Acapulco. Regresé y me senté a 
escribir ‘Cien años de soledad’”. 

UN NOVELISTA CON 
VOCACIÓN DE PERIODISTA

Novelista, claro, preciso, contun-
dente, que escribe con sencillez, 
transparencia y ritmo casi poético, 
también con la naturalidad de ese 
periodista que fue. “Mi gran vocación 
y única, fue el periodismo” -según 
confesaba él mismo-, publicó una 
larga lista de títulos como “El general 
en su laberinto”, “El coronel no tiene 
quien le escriba”, “Crónica de una 
muerte anunciada”, “El amor en los 
tiempos del cólera”, “Del amor y otros 
demonios”, “Noticia de un secuestro” 
o “Vivir para contarla”, libro a modo 
de memorias donde se identifican 
todos los personajes, temas y luga-
res de sus novelas. Desde su abuela 
Tranquilina preocupada siempre del 
cheque de la jubilación que le tocaba 
al abuelo y que nunca le llegó, y su 
abuelo, el coronel no tiene quien le 
escriba. Por eso llegó a decir que no 
había escrito nunca una línea que no 
saliera de la realidad.

Gabo nos dejó ver el mundo, su 
realidad, de una manera diferente. El 
conocido mundo de los dictadores, 
por ejemplo, con un foco distinto, 
donde los dictadores viejos, con 
poder o ya sin él, padecen enferme-
dades y son vulnerables, envejecen 
y lo único que esperan es tener un 
cheque en la mano a final de mes 
para sobrellevar la vejez, esa que 
nos reduce a todos. 
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